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Ocho columnas 
 

 
 

 

López-Gatell reporta menos contagios y decesos que los estados 
Secretaría de Salud culpa a entidades de discrepancias 

 

 
Aparece casa… desaparece otra 
Cambia de último momento declaración patrimonial 

 

 

Exportaciones “ven luz tras el encierro” 
Manufactura. En junio comenzó, su recuperación tras la epidemia y la contracción 
 

 

México, en el top 5 de crecimiento de deuda entre emergentes 
Aumentó 12% en el primer trimestre; entre naciones de AL fue el tercero: IIF 
 

 
Logros positivos en dos proyectos de vacuna anti-Covid 
Una fue desarrollada en Gran Bretaña y la otra en Wuhan, China 
 

 
Brasil envía más pruebas sobre Lozoya-Odebrecht 
Entrevista. Función Pública trabajará, en acuerdo con FGR, indagatoria paralela con 
las nuevas evidencias de corrupción en Agronitrogenados: Irma Eréndira Sandoval 
 

 
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL 

Pagarán tierras sólo si juez da la razón a dueño 
Aeropuerto de Santa Lucia 
 

 
OMS celebra éxito de vacunas contra COVID 
“Es un día de buenas noticias”, dijo tras los resultados de AstraZeneca-Oxford con 
más de mil voluntarios y los de 500 personas en segunda fase de vacuna china 
 

http://www.nuevoexcelsior.com.mx/Excelsior/index.jsp


La Razón 
Contabilizan ya 250 mil Mi Pymes quebradas y ayuda no alcanzará 
“Apoyos llegan tarde”; se perdieron 2 millones de empleos 
 

 
México enfrenta demandas por al menos 9 mmdd 
La mayoría al amparo del TLCAN 
 

 
“Entre menos corrupción y menos impunidad, más paz y tranquilidad” 
Andrés Manuel López Obrador 
 

 

Transporte limpio 
CDMX invertirá mil 271 millones de pesos en la compra de 130 nuevos trolebuses 
 

 

Cuidan a Lozoya porque declaró y peligra su vida 
AMLO pide a FGR vigilarlo en el hospital, ya que dio nombres 
 

   
AMLO: Lozoya corre peligro, cuídenlo 
El presidente aseguró que el exdirector de Pemex ya rindió su primera declaración; 
empieza a mencionar a personalidades, a políticos… y a hablar sobre desvió de 
dinero adelantó 
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Panorama Nacional 
 
 

Descarta AMLO declarar la guerra a bandas criminales (La Jornada, Néstor 

Jiménez y Alonso Urrutia, p web). 
La estrategia de seguridad frente a los grupos del crimen organizado no cambiará y se 
mantendrá la premisa de atender las causas de la delincuencia y el llamado a la no 
confrontación, refrendó ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador, a la vez que 
sostuvo que los videos difundidos en redes sociales en los que se observa a decenas 
de supuestos integrantes del cártel Jalisco Nueva Generación con armas y vehículos, 
son una muestra de la herencia que dejaron las administraciones anteriores. 
La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) identificó que en uno de los videos se 
observa la presencia de 75 personas que se ostentan como grupo élite, quienes portan 
80 armas en total y aparecen 22 vehículos, algunos con blindaje artesanal, de los cuales 
no hay reporte de que se hayan usado en algún enfrentamiento armado contra cuerpos 
policiacos o bandas delincuenciales. 
El titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval González, explicó que la grabación fue 
difundida posiblemente por el cumpleaños de Nemesio Oseguera, El Mencho, líder del 
cártel; en tanto que el otro video se considera una respuesta de este grupo a José 
Antonio Yépez, El Marro, identificado como líder del cártel Santa Rosa de Lima, con 
presencia en Guanajuato. 
Acciones de seguridad, parejas y sin distinciones 
Durante su conferencia de ayer en Palacio Nacional, y luego de que los integrantes del 
gabinete de seguridad presentaron un balance de las acciones en las distintas 
corporaciones, el presidente López Obrador reiteró que no se declarará la guerra a 
grupos de la delincuencia, pero se realizan acciones anticrimen parejas y sin 
distinciones. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/21/politica/005n1pol) 
 

Hay que cuidar a Lozoya porque ya está hablando, advierte AMLO (El 

Financiero, David Seúl Vela y Amílcar Salazar, p. web). 
Bajo el argumento de “purificar al país de la corrupción”, el presidente Andrés Manuel 
López Obrador hizo del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya –al menos en el discurso, 
un testigo protegido. 
El lunes, el jefe del Ejecutivo federal pidió que la Fiscalía General de la República (FGR) 
cuide físicamente y de la salud al exfuncionario, quien es acusado de lavado de dinero, 
cohecho y fraude por la compra de dos empresas cuando fue titular de la petrolera, 
pues, a su decir, ya habría comenzado a revelar información. 
“Hay que cuidar al señor, porque ya comienza a mencionar a personalidades, políticos", 
indicó el mandatario en su conferencia del lunes en Palacio Nacional. 
“Lo que él va a decir, si cumple con el compromiso que tiene con la Fiscalía, van a ser 
revelaciones trascendentes, muy fuertes”, agregó. 
De hecho, a pregunta expresa de que si la vida de Lozoya corría riesgo, el mandatario 
respondió que “podría, cómo no, y hay que cuidarlo”. 
Emilio Lozoya Austin regresó a México el viernes pasado luego de ser detenido en 
España; sin embargo, en lugar de ser trasladado a un centro penitenciario, como estaba 
previsto, fue enviado al hospital Ángeles, al sur de la Ciudad de México. 
De manera oficial se dio a conocer que padecía de “anemia”, a pesar de que las 
autoridades españolas no encontraron afectaciones físicas durante su detención. 
La Fiscalía estaría acusando al funcionario del gobierno de Enrique Peña Nieto, de 
haber recibido sobornos de la firma brasileña Odebrecht y de haber participado en la 
compraventa irregular de la planta de fertilizantes Agronitrogenados. 
(https://elfinanciero.com.mx/nacional/ven-especialistas-pacto-ganar-ganar-entre-fgr-y-
el-exdirector-de-pemex) 
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Se lucha contra la impunidad, “la otra cara de la corrupción”, asegura Irma 
Eréndira Sandoval (La Jornada, Redacción, p. web). 
La titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Irma Eréndira Sandoval, afirmó 
que en todas las investigaciones administrativas por presuntos actos de corrupción que 
realiza la dependencia hay profesionalismo y pulcritud. 
En su gestión no hay filias ni fobias, por lo que no se actúa por consigna y lo mismo se 
hará contra personas involucradas en ese tipo de actividades, tanto de administraciones 
pasadas como del actual gobierno federal. 
Para la funcionaria, la detención y extradición del ex director general de Pemex, Emilio 
Lozoya Austin, representa un antes y un después en la lucha contra la impunidad, que 
es la otra cara de la moneda de la corrupción. 
Recordó que en 2019, tras una profunda investigación, la SFP lo inhabilitó por 10 años 
y le impuso cuantiosas multas. 
Su arresto aportará mucha información para la lucha contra la corrupción y la impunidad. 
Su llegada al país nos pone en una dinámica de mucho trabajo e investigación. El 
presidente Andrés Manuel López Obrador lo ha dicho constantemente: no se trata de 
una persona, no es una cacería de chivos expiatorios, sino de llegar a la verdad, de 
desentrañar qué es lo que pasó en el régimen neoliberal y de combatir la corrupción, 
que sabemos es una cuestión de redes, de colusión de lo privado y lo público. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/21/politica/011n1pol) 
 

Diputados analizan facultad del Presidente para gastar (El Sol de México, Jacob 

Sánchez, p. web). 
Este martes diputados federales discutirán, y en su caso aprobarán, que el Presidente 
de la República pueda reorientar el gasto público cuando se presenten eventos que no 
fueron previstos al momento de su presupuestación, como las crisis sanitaria y 
económica derivadas de la pandemia por el nuevo coronavirus. 
Se analizará si la contingencia provocará una reducción equivalente a tres por ciento de 
los ingresos tributarios, a que se refiera el calendario de la Ley de Ingresos, y se tendrán 
15 días para elaborar el dictamen sobre la disminución de ingreso, el monto de gasto a 
reducir y una propuesta de composición, que será enviado a la Cámara de Diputados 
para su análisis. 
El 23 de abril pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió un proyecto 
de reformas que buscaba facultar a la Secretaría de Hacienda para esta función sin la 
necesidad de que la Cámara de Diputados lo aprobara, lo que supuso una intromisión 
a sus facultades constitucionales para modificar y aprobar el Presupuesto de Egresos 
de la Federación. 
En la discusión sobre la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad Hacendaria el 
grupo mayoritario de Morena aceptó las modificaciones de la oposición y los diputados 
tendrán 30 días naturales para examinar, discutir y modificar la composición de la 
reducción. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/mexico/politica/diputados-analizan-facultad-del-
presidente-para-gastar-crisis-sanitaria-coronavirus-covid-19-amlo-5520134.html) 
 

Sector automotor se perfila como punta de lanza de la recuperación (El 

Economista, Roberto Morales, p. web). 
La industria automotriz se perfila como la punta de lanza de la incipiente recuperación 
económica de México, reflejan indicadores del Inegi y de la Reserva Federal de Estados 
Unidos. 
Primeramente, la producción de vehículos de motor de Estados Unidos alcanzó en junio 
74.1% del nivel correspondiente a febrero pasado, cuando fue el punto más alto en 
2020, para luego desplomarse por la pandemia de Covid-19. 
Observando la secuencia de los meses recientes, la recuperación ha sido considerable: 
en abril la producción de autos y camiones en Estados Unidos se colapsó a sólo 110,000 
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unidades; en mayo subió a 2 millones 650,000 unidades y en junio repuntó a 8 millones 
440,000 unidades, de acuerdo con datos de la Reserva Federal. 
A tasa mensual, la producción manufacturera de Estados Unidos escaló 7.2% en junio, 
con todas las principales industrias registrando aumentos. La mayor ganancia (105%) 
fue registrada por vehículos automotores y partes, destacó la Reserva Federal, sin dar 
más detalles sobre este último dato. 
(https://www.eleconomista.com.mx/empresas/Sector-automotor-se-perfila-como-punta-
de-lanza-de-la-recuperacion-20200721-0009.html) 
 

El combate a la corrupción, clave en rescate de CFE (La Jornada, Andrea Becerril 

y Víctor Ballinas, p. web). 
Para el propósito fundamental de rescatar la Comisión Federal de Electricidad (CFE), a 
la que la reforma energética dejó en vías de extinción, la cima de esfuerzos se ha 
centrado en combatir la corrupción al interior de la empresa, se eliminaron contratos 
leoninos y se renegociaron otros que lesionaban sus finanzas, además de recuperar el 
sentido social en la adquisición de combustibles y reordenar las compras, lo que ha 
significado ahorros millonarios. 
En un informe de labores remitido a la Comisión Permanente del Senado por la 
Secretaría de Energía (Sener) y la CFE, se detalla que la renegociación de los contratos 
con cuatro empresas que operan siete gasoductos, dejó a la empresa un ahorro 
equiparable a la construcción de cinco nuevas centrales de generación eléctrica, con 
capacidad conjunta de más de 900 mega watts. 
En términos anuales, el ahorro representa 12 por ciento de la inversión física de la CFE, 
u 11 por ciento del presupuesto para mantenimiento y servicios generales. Al 
renegociarse las tarifas, se evitó enfrentar precios crecientes del transporte de gas 
natural en montos insostenibles para la comisión, salvaguardando con ello las futuras 
afectaciones financieras y comerciales, se precisa en ese documento signado por los 
titulares de la Secretaría de Energía, Rocío Nahle, y de la CFE, Manuel Bartlett. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/21/politica/012n1pol) 
 

¿Cantar victoria por la vacuna 'Oxford-Astra'? En realidad, aún quedan 
muchas dudas por resolver (El Financiero, Max Nisen, p. web). 
Después de meses de bombo publicitario, el mundo finalmente tiene datos de estudios 
en humanos de una vacuna de primer nivel desarrollada en colaboración entre la 
Universidad de Oxford y AstraZeneca. Alerta de spoiler, son buenas noticias. 
Los datos, publicados este lunes en The Lancet, mostraron que la vacuna produjo una 
respuesta inmune alentadora. Igual de crucial, tal vez, no surgieron problemas de 
seguridad significativos. Los inversionistas tomaron estos acontecimientos como una 
señal para ofertar por las acciones de AstraZeneca, como lo hicieron con las acciones 
de Moderna la semana pasada por sus noticias positivas sobre su vacuna. Y, de hecho, 
hay elementos del perfil de Oxford-Astra que pueden hacer que sea especialmente 
prometedor. Pero es importante recordar que, en esta etapa temprana del proceso, cada 
dato de la vacuna aún es solo una parte de una tesis que necesita confirmación. 
El dato que atrae la mayor atención son las “respuestas inmunes duales” de la vacuna, 
su capacidad para producir tanto un anticuerpo como una respuesta de células T en los 
voluntarios. Existe alguna evidencia de que los anticuerpos pueden disminuir con el 
tiempo en pacientes recuperados de COVID y que las células T, un tipo de célula inmune 
que puede recordar y cazar virus, pueden ser clave para una protección duradera.  
Esta teoría explicaría, al menos hasta ahora, la protección duradera observada en 
informes de reinfección, incluso cuando los anticuerpos habían disminuido. 
Si bien la evidencia de una respuesta de células T es, sin duda, mejor que la alternativa 
(nuevos datos dados a conocer este lunes sobre la vacuna de Pfizer y BioNTech SE, y 
de la de CanSino Biologics también mostraron tales efectos), aún hay enormes vacíos 
de conocimiento. No está claro, por ejemplo, qué podría significar exactamente la 
disminución de los niveles de anticuerpos o si los individuos aún podrían estar 
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preparados para generar nuevos anticuerpos incluso después de que caigan los niveles 
medibles. 
(https://elfinanciero.com.mx/mundo/un-momento-todavia-no-es-tiempo-de-cantar-
victoria-con-la-vacuna-contra-covid-19) 
 

Zona industrial Vallejo, proyecto para reactivar la economía de la CDMX (El 

Economista, Camila Ayala Espinosa, p. web). 
A fin de que el proyecto Vallejo-i reindustrialice a la Ciudad de México y ayude a la 
recuperación económica post Covid-19, autoridades capitalinas presentaron la 
Plataforma Gestión de Proyectos de Inversión, que funge como una ventanilla única 
digital. 
Al inaugurar el centro de distribución de medicamentos de Grupo Neolpharma, la jefa 
de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, recordó que el proyecto 
Vallejo-i tiene como objetivo ser un polo de desarrollo económico que impulse las 
actividades industriales con valor agregado. 
“Vallejo sigue representando un porcentaje muy importante de la riqueza generada en 
la Ciudad de México -entre 5 y 8%, la principal zona de manufactura en la Ciudad de 
México- y lo que nosotros queremos es que no se desindustrialice; al contrario, que siga 
creciendo, con industrias limpias, con industrias sustentables que generen empleos, que 
disminuyan sus impactos al medio ambiente y que permitan que la urbe siga siendo 
competitiva con sus empresas”, dijo. 
En ese sentido, el titular de la Agencia de Digital de Innovación Pública (ADIP), José 
Antonio Peña Merino, explicó que la Plataforma Gestión de Proyectos de Inversión tiene 
como objetivo acelerar los trámites y permisos para la llegada de empresas e 
inversiones en esta zona, además de que sirva como canal de comunicación entre 
empresas y autoridades. 
(https://www.eleconomista.com.mx/estados/Zona-industrial-Vallejo-proyecto-para-
reactivar-la-economia-de-la-CDMX-20200720-0094.html) 
 

Decenas de miles de trabajadores se suman al paro de Black Lives Matter 
(La Jornada, David Brooks, p. web). 
Nueva York. - Decenas de miles de trabajadores y sus aliados participaron en un paro 
nacional y acciones de solidaridad como parte del movimiento Black Lives Matter en 
decenas de ciudades del país al vincular el racismo sistémico y la injusticia económica, 
mientras el presidente de Estados Unidos amenazó con desplegar fuerzas federales 
militarizadas en varias de las principales ciudades para enfrentar el desorden. 
El Paro por las vidas negras se realizó en más de 25 ciudades con decenas de miles de 
participantes en acciones para suspender labores, manifestarse, y a las 12 del día 
hincarse sobre una rodilla por ocho minutos y 46 segundos, el símbolo del nuevo 
movimiento al marcar el tiempo que un policía blanco colocó su rodilla sobre el cuello 
del afro estadunidense George Floyd hasta su muerte, según informaron los 
organizadores. 
Varios sindicatos nacionales, desde el de servicios (SEIU), TEamsters, del magisterio 
(AFT), de Comunicación (CWA), el gremio de actores (Actors’ Equity) y músicos, 
enfermeras y trabajadores hospitalarios, así como los del sector de comida rápida, 
jornaleros, trabajadores aeroportuarios, de la construcción, empleadas domésticas y 
más participaron en el paro. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/21/mundo/024n1mun) 
 

Unión Europea acuerda histórico fondo de recuperación posCovid-19 (El 

Economista, Agencias, p. web). 
Los 27 mandatarios europeos lograron a primera hora de este martes un histórico 
acuerdo para superar los estragos del coronavirus con un inédito fondo de 750,000 
millones de euros (unos 840,000 millones de dólares), basado en una mutualización de 
deuda. 
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"¡Acuerdo!", tuiteó el jefe del Consejo Europeo, Charles Michel, más de 90 horas 
después del inicio de la cumbre en Bruselas el viernes, que la convierte en una de las 
más largas de la historia europea junto a la reunión de Niza en diciembre del 2000. 
El amanecer de la Fiesta Nacional de Bélgica vino acompañado de un pacto que 
ayudará a los europeos, especialmente a Italia y a España, a enfrentar la profunda 
recesión estimada para 2020 por la pandemia, que ha dejado más de 205,000 muertos 
en Europa. 
Pese a cinco días y cuatro noches de arduas discusiones, con reproches incluidos, uno 
a uno los líderes europeos celebraron un "gran acuerdo" que, en palabras del francés 
Emmanuel Macron, representa un "cambio histórico" para Europa y la zona euro. 
Los dirigentes acordaron movilizar 750,000 millones de euros, que la Comisión Europea 
tomará prestado en los mercados financieros en nombre de la UE y que se distribuirán 
en forma de subvenciones (390,000 millones) y préstamos (360,000 millones). 
(https://www.eleconomista.com.mx/economia/Union-Europea-acuerda-historico-fondo-
de-recuperacion-posCovid-19-20200721-0022.html) 
 

Procuraduría Agraria 
 
 

Regularizarán solares y terrenos en 18 ejidos de Fresnillo (Zacatecas en Imagen, 

Redacción, p. web). 
Lunes 20 julio 2020 
Zacatecas, Fresnillo. - El gobierno local en conjunto con personal de la Secretaría de 
Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría Agraria y el Registro 
Agrario Nacional trabajará en la regularización de solares y terrenos en ejidos. 
La titular de la oficina de enlace de la Sedatu en el estado, María de la Luz Dorado Ávila, 
explicó que se pretende regularizar la situación legal de los solares en la zona urbana 
y, de esta manera, dar certeza de su posesión a quienes los tienen a cargo. 
Expuso que se tiene hasta el momento 18 ejidos propuestos para el trámite y se evaluará 
cuáles son más viables, pues al menos ocho están en condiciones de regularizarse. 
Refirió que se trata de la primera ocasión que se trabajará en este tema en el municipio, 
para beneficio de los posesionarios, pues en algunos casos ya tienen viviendas en ellos. 
Entre los ejidos propuestos para regularizarse se encuentran Plateros, Chichimequillas, 
San Miguel de Sosa, El Salto, México Nuevo, Seis de Enero y Altamira.  
Dorado Ávila considero que es necesario el trabajo integral entre las tres instancias 
federales y el municipio que tiene identificadas los requerimientos de sus habitantes. 
Por parte del gobierno federal se prevé el pago de los gastos correspondientes a las 
escrituraciones y que no representen un egreso fuerte para los beneficiarios. 
A partir del establecimiento de esta mesa de trabajo, se comenzará a censar los predios 
dentro de los ejidos que se elijan para este objetivo.  
(https://imagenzac.com.mx/fresnillo/regularizaran-solares-y-terrenos-en-18-ejidos-de-
fresnillo/ 
Información también disponible en: 
 

- Se reúne Saúl Monreal con Procuraduría Agraria y Sedatu (NTR 

Periodismo Crítico, Redacción, p. web). 
Lunes 20 julio 2020 
Zacatecas, Fresnillo. - El Presidente Municipal, Saúl Monreal Ávila, sostuvo una reunión 
con el titular de la Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique Pérez 
Compeán y María de la Luz Dorado Ávila, como representante de la Secretaría de 
Desarrollo Urbana Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la finalidad de plantear la 
estrategia para llevar a cabo la regularización de zonas rurales en El Mineral. 
Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria, Sedatu y el municipio de Fresnillo, con el propósito de 
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regularizar y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, 
Chichimequillas, México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. 
Con ello, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en materia 
de regularización de predios, este es un programa que a nivel Federal ayudará a 
sufragar los gastos correspondientes a la escrituración. 
http://ntrzacatecas.com/2020/07/20/se-reune-saul-monreal-con-procuraduria-agraria-y-
sedatu/ 
 

- Se realiza la primer mesa de trabajo entre gobierno municipal, Sedatu 
y Procuraduría Agraria (Guardia Zacatecas, Redacción, p. web). 

Lunes 20 julio 2020 
Zacatecas. - Se regularizarán solares rurales Fresnillo, Zac. El Presidente Municipal, 
Saúl Monreal Ávila, sostuvo una reunión con el titular de la Procuraduría Agraria en 
Zacatecas, Francisco Enrique Pérez Compeán y María de la Luz Dorado Ávila, como 
representante de la Secretaría de Desarrollo Urbana Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), con la finalidad de plantear la estrategia para llevar a cabo la regularización 
de solares rurales en El Mineral.  
Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria, Sedatu y el municipio de Fresnillo, con el propósito de regularizar 
y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, Chichimequillas, 
México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. Con ello, se propone darle 
certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en materia de regularización de predios, 
este es un programa que a nivel Federal ayudará a sufragar los gastos correspondientes 
a la escrituración. 
https://www.guardiazacatecasemergenciasyapoyocivil.com/se-realiza-la-primer-mesa-
de-trabajo-entre-gobierno-municipal-sedatu-y-procuraduria-agraria/ 
 

- Buscan regularizar zonas de 6 comunidades en Fresnillo (Átomos News, 

Redacción, p. web). 
Lunes 20 julio 2020 
Zacatecas. - El alcalde Saúl Monreal Ávila sostuvo una reunión con el titular de la 
Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique Pérez Compeán y María de la 
Luz Dorado Ávila, como representante de la Secretaría de Desarrollo Urbana Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), con la finalidad de plantear la estrategia para llevar a cabo 
la regularización de zonas rurales en El Mineral. 
Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 
Procuraduría Agraria, Sedatu y el Municipio de Fresnillo, con el propósito de regularizar 
y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, Chichimequillas, 
México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. 
Con ello, dijo, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en 
materia de regularización de predios, un programa que a nivel federal ayudará a sufragar 
los gastos correspondientes a la escrituración. 
“Estamos coadyuvando y sensibilizando a ejidatarios porque pudiera haber personas 
con desconfianza, en especial mayores de edad, pero que sí desean regularizarse”, 
explicó el presidente municipal. 
https://atomos.com.mx/buscan-regularizar-zonas-de-6-comunidades-en-fresnillo/) 
 

Protesta CIOAC acuerdos incumplidos de funcionarios del gobierno del 
estado (Zunoticia, Redacción, p. web). 
Lunes 20 julio 2020 
San Luis Potosí. - En la celebración del 97 aniversario luctuoso de Francisco Villa, la 
Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos, celebró su congreso estatal 
con una movilización desde el centro cultural a la coordinación de gobierno en reclamo 
a presuntos incumplimientos de acuerdos realizados desde hace 2 años con la 
agrupación sin cumplimiento.  
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Los integrantes de la organización se reunieron cerca de las 8 de la mañana de este 
lunes frente a la estatua de Emiliano Zapata y con el uso de cubre bocas y tratando de 
tomar “la sana distancia”, se acomodaron para la foto oficial e iniciar la marcha por el 
bulevar México Laredo, hasta la coordinación de gobierno. 
Marcharon taxistas de Aquismón, con reclamos a la Secretaria de Comunicaciones y 
campesinos de Ébano, Tamuín, Tanlajas con reclamos de obras y dotación de tierras. 
“Tenemos varios planteamientos y hasta ahorita no hemos tenido ninguna respuesta. 
La principal lucha de nosotros siempre ha sido luchar por la justicia de los pueblos 
indígenas, eso siempre lo hemos manifestado, hoy estamos aquí por tanta 
discriminación, en Tamazunchale desalojaron a 6 compañeros de la comunidad de 
Tlazuapa, nada más porque la Procuraduría Agraria les dijo este terreno ya no es de 
ustedes y ellos tienen viviendo ahí de 15 a 20 años, y ahorita viven a la orilla de la calle 
ya”. 
“La otra situación por la que estamos luchando es porque hicimos varias propuestas al 
gobierno del estado y no hemos tenido respuesta; nos falta la vivienda, material que 
supuestamente nos iban a dar, ahí es donde concentramos todo”. 
En cuanto a los taxistas de Aquismón que participaban en la movilización, explicó 
Guadalupe González es por la des criminación con que los trata la Secretaria de 
Comunicaciones ya que dijo, por ser morenitos, no les autorizan los permisos que a los 
“güeritos” les facilitan, así como la preferencia para la línea de transporte Vencedor. 
(https://www.zunoticia.com/protesta-cioac-acuerdos-incumplidos-de-funcionarios-del-
gobierno-del-estado/) 
 

Falta atender problemas agrarios intracomunitarios en Chiapas: Patricia 
Sánchez (El Heraldo de Chiapas, Isaí López, p. web). 
En Chiapas los problemas agrarios persisten entre comunidades, ejidos y municipios, si 
bien ha disminuido la intensidad, la alta conflictividad, prevalecen aquellos que tienen 
que ver con la sobre posesión de la tenencia, indefinición de límites ejidales y sesión de 
derechos, expuso la representante de la Coordinadora Regional de Organizaciones 
Campesinas e Indígenas (CORCI), Patricia del Carmen Sánchez López. 
Demanda una mayor actuación de la secretaría de Desarrollo Agrario (Sedatu), 
Procuraduría Agraria (PA) y Registro Agrario Nacional (RAN), para la atención y la 
definición jurídica sobre la posesión legal de la tenencia de la tierra, elemento 
fundamental para la paz y la estabilidad social. 
Sánchez López plantea un abordaje de la problemática en campo con un amplio diálogo 
con los núcleos agrarios, lamentablemente la Sedatu ha dejado de actuar en el estado 
en los últimos dos sexenios, mientras que el Registro Agrario Nacional tiene un 
pendiente de certificar en casi 500 ejidos de la entidad. 
(https://www.elheraldodechiapas.com.mx/local/falta-atender-problemas-agrarios-
intracomunitarios-en-chiapas-patricia-sanchez-comunidades-campo-5516133.html) 
 

Sector indígena necesita atención particular en temas de salud, no sólo por 
Covid-19: López-Gatell (Capital CDMX, Redacción, p. web). 
Lunes 20 julio 2020  
El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de Salud, Hugo 
López-Gatell, aseguró que la población indígena necesita atención particular en tema 
de salud, no sólo en lo que respecta al Covid-19, tras siglos de rezago social y 
económico. 
En compañía de José Luis Alomía, director general de Epidemiología, se presentó el 
reporte técnico sobre el avance del coronavirus en lo que fue la 143 conferencia 
vespertina al respecto; en la sesión de preguntas y respuestas se le cuestionó a López-
Gatell sobre el número de pruebas de Covid-19 aplicadas a este sector poblacional que 
apenas alcanza el 0.3% o 0.1% en hablantes de alguna lengua originaria. 
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El funcionario destacó que su reciente viaje a Chiapas se debió al comienzo de la 
iniciativa de Acción Comunitaria por la Salud la cual busca atender distintos aspectos 
relacionados al bienestar en poblaciones rurales e indígenas, en dicha iniciativa 
participan otras dependencias de gobierno como la Secretaría de Bienestar, los 
Institutos Nacionales de los Pueblos Indígenas y del Seguro Social, representantes de 
Educación Pública, de Alimentación y de la Procuraduría Agraria. 
Dijo que se eligió a Chiapas para iniciar esta acción conjunta debido al alto porcentaje 
de población indígena en la localidad, misma que ha sufrido históricamente –como en 
el resto del territorio- marginación social y económica, desplazamiento, discriminación, 
represión, abusos, injusticias y negación de sus identidades. 
(https://capital-cdmx.org/nota-Sector-indigena-necesita-atencion-particular-en-temas-
de-salud--no-solo-por-Covid-19--Lopez-Gatell202020723) 
 

Sector Agrario 
 
 

Pagarán tierras sólo si juez da la razón a dueño; Aeropuerto de Santa Lucía 
(Excélsior, Andrés Becerril, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Si el particular que asegura ser propietario de las 128 hectáreas de la comunidad San 
Miguel Xaltocan que se utilizarán para la construcción del Aeropuerto Internacional 
General Felipe Ángeles acredita la posesión, la Secretaría de la Defensa Nacional 
(Sedena) será la encargada de pagarle una indemnización, afirmó Estela Ríos 
González, directora de Propiedad Rural de la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial 
y Urbano (Sedatu). 
En entrevista con Excélsior, la funcionaria subrayó que está en tela de juicio determinar 
si existe un propietario privado o no del terreno, ya que cuando se realizó la investigación 
de antecedentes no aparecía registrada propiedad alguna, ni hubo, hasta ese momento, 
quien se inconformara ante los trabajos de deslinde, por lo que las tierras fueron 
declaradas nacionales. 
“Como no hubo ninguna oposición, no se detectó que hubiera propietario alguno y se 
siguió con el procedimiento y, como consecuencia de ello se declaró terreno nacional”, 
explicó. 
Ríos González detalló que si hay pruebas fehacientes de que Raúl Romero Zenizo es 
dueño de los terrenos y el juez falla en su favor, la declaratoria deberá ser revocada, la 
superficie tendría que ser expropiada por causa de utilidad pública y sería la Sedena, 
no la Sedatu, la encargada de pagar la indemnización. 
(https://www.excelsior.com.mx/nacional/pagaran-tierras-solo-si-juez-da-la-razon-a-
dueno-aeropuerto-de-santa-lucia/1395090) 
 

Sector Agropecuario 
 
 
Presas de Chihuahua enfrentan desabasto (El Sol de México, Antonio Garifo, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
Chihuahua, Delicias. - Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró a los 
campesinos de Chihuahua que tendrán agua suficiente para sus cultivos, pese a que la 
presa Francisco I. Madero sólo cuenta con 60 por ciento de su capacidad de almacenaje 
de agua. 
El Presidente se refirió ayer en su conferencia mañanera al enfrentamiento del domingo 
en Delicias entre agricultores y elementos de la Guardia Nacional por la negativa de los 
primeros al trasvase del líquido de la presa como parte del tratado de aguas que nuestro 
país sostiene con Estados Unidos desde 1944. 
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López Obrador aseguro que "tenemos, que cumplir en octubre el acuerdo, en noviembre 
son las elecciones en Estados Unidos. Si un partido toma de bandera ya que no 
cumplimos con los acuerdos y empiezan a exigir que haya represalias, que nos cierren 
la frontera con aranceles, con cualquier pretexto, nos perjudican, incluso a Chihuahua. 
S in embargo, la presa Francisco I. Madero, mejor conocida como Las Vírgenes, al día 
de ayer almacenaba sólo 209 mil 438 millones de metros cúbicos, de los 355 mil 286 
que tiene de capacidad, lo cual representa apenas 58.94 por ciento, según los datos 
proporcionados por la jefatura del Distrito de Riego 005, quienes tienen la concesión 
para el uso del agua. 
De ahí el enojo de agricultores, quienes afirmaron que de no llover esta temporada, 
calculan que el nivel de almacenamiento disminuiría hasta 40 por ciento, por lo cual 
tendrían sólo 142.114 millones de metros cúbicos al 30 de septiembre. 
(https://www.elsoldemexico.com.mx/republica/sociedad/presas-de-chihuahua-
enfrentan-desabasto-agua-campesinos-cultivos-estados-unidos-5520089.html) 
 

Producción de chile se incrementó 64.2% en los últimos 10 años: Sader (La 

Jornada, Redacción, p. web). 
Lunes 20 julio 2020 
Ciudad de México. - En los últimos 10 años, la producción de chile en México se 
incrementó en 64.2 por ciento, al pasar de 1.9 millones de toneladas a 3.1 millones de 
toneladas, sin aumentar la superficie de cultivo, informó el titular de la Secretaría de 
Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos Arámbula. 
En un foro digital en el que la Lotería Nacional para la Asistencia Pública (LOTENAL) 
develó el billete conmemorativo del Sorteo de Diez No. 274 alusivo al chile mexicano, el 
secretario federal reconoció el trabajo del Comité Nacional del Sistema Producto Chile 
e indicó que, de un registro de 29 tipos, cuatro variedades contribuyen con el 77.9 por 
ciento del volumen de producción nacional: chile jalapeño, que aporta el 31.2 por ciento; 
seguido de morrón, con 21.7 por ciento; poblano, con 13.7 por ciento, y serrano, con 
11.3 por ciento. 
Afirmó que, en conjunto con instituciones, productores, académicos e investigadores, 
se promueve el otorgamiento de más denominaciones de origen, de los distintos tipos 
de chile, como una vía para recuperar el conocimiento tradicional, darles valor agregado, 
difundirlos y que se conviertan en alternativas rentables para los campesinos. 
(https://www.jornada.com.mx/ultimas/sociedad/2020/07/20/produccion-de-chile-se-
incremento-64-2-en-los-ultimos-10-anos-sader-5116.html) 
 

Organizaciones Campesinas 
 
 
Pequeños productores no accederían al crédito con Finagro: El Campo es 
de Todos (La Jornada, Jessica Xantomila, p. web). 
Martes 21 julio 2020 
El movimiento El Campo es de Todos pidió que se modifique la iniciativa de ley para 
crear la Financiera Nacional Agropecuaria (Finagro), con la finalidad de evitar que sea 
un simulador de crédito para pequeños y medianos productores, así como para alejar a 
este sector de la banca usurera y pueda evitarse un golpe devastador en la producción 
y distribución de alimentos en 2021 por falta de recursos. 
Señaló que la iniciativa de ley presentada el 22 de mayo de 2019 y el pasado 19 de 
febrero por Mario Delgado, diputado por Morena, y otros legisladores, no responde a las 
necesidades y desafíos actuales ni a la composición del campo mexicano. Tampoco 
propone con claridad mecanismos que permitan el acceso a pequeños productores, a 
mujeres y jóvenes que hoy desarrollan una amplia diversidad de microemprendimientos. 
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Las organizaciones que forman parte del movimiento añadieron que se trata de un 
diseño tecnocrático, centralizado con enfoque a financiar a los sectores más 
competitivos, como lo ha hecho hasta ahora. 
(https://www.jornada.com.mx/2020/07/21/politica/016n2pol) 
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Descarta AMLO declarar la guerra a bandas 

criminales 

Martes 21 julio 2020 / Néstor Jiménez y Alonso Urrutia 

La estrategia de seguridad frente a los grupos del crimen organizado no 

cambiará y se mantendrá la premisa de atender las causas de la delincuencia y 

el llamado a la no confrontación, refrendó ayer el presidente Andrés Manuel 

López Obrador, a la vez que sostuvo que los videos difundidos en redes sociales 

en los que se observa a decenas de supuestos integrantes del cártel Jalisco 

Nueva Generación con armas y vehículos, son una muestra de la herencia que 

dejaron las administraciones anteriores. 

La Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) identificó que en uno de los 

videos se observa la presencia de 75 personas que se ostentan como grupo élite, 

quienes portan 80 armas en total y aparecen 22 vehículos, algunos con blindaje 

artesanal, de los cuales no hay reporte de que se hayan usado en algún 

enfrentamiento armado contra cuerpos policiacos o bandas delincuenciales. 

El titular de la Sedena, Luis Cresencio Sandoval González, explicó que la 

grabación fue difundida posiblemente por el cumpleaños de Nemesio Oseguera, 

El Mencho, líder del cártel; en tanto que el otro video se considera una respuesta 

de este grupo a José Antonio Yépez, El Marro, identificado como líder del cártel 

Santa Rosa de Lima, con presencia en Guanajuato. 

 

Acciones de seguridad, parejas y sin distinciones 

 

Durante su conferencia de ayer en Palacio Nacional, y luego de que los 

integrantes del gabinete de seguridad presentaron un balance de las acciones 

en las distintas corporaciones, el presidente López Obrador reiteró que no se 

declarará la guerra a grupos de la delincuencia, pero se realizan acciones 

anticrimen parejas y sin distinciones. 

Al hablar sobre los videos difundidos la semana pasada, refirió que en redes 

sociales hubo cuestionamientos sobre el supuesto ejército de este cártel. 

Son grupos de la delincuencia que existen en el país y que se fueron formando 

a partir de que se abandonó el pueblo, de que imperó la corrupción y de que 

hubo impunidad. Entonces, es lo que nos heredaron, pero poco a poco vamos a 

ir garantizando la paz, la tranquilidad, como se ha venido logrando, entre otras 

cosas, también con inteligencia, más que con fuerza. No vamos a declarar la 

guerra, ya lo hemos dicho muchas veces, apuntó el mandatario.  

Debido a que, dijo, la ley del talión no da resultados, sostendrá su llamado a 

todos a portarnos bien. A que sean abrazos, no balazos. 

La Sedena realizó un análisis de los dos videos difundidos y corroboró su 

autenticidad. Sandoval González detalló que pudo ser grabado en los límites de 



Michoacán y Jalisco, y los vehículos blindados son camionetas comerciales con 

ajustes. 

“En días pasados, cuando se hizo la operación en Guanajuato y que salió un 

video de El Marro, ahí en el video establecía que iba a pedir apoyo al cártel del 

Pacífico y a los señores de la frontera para poder enfrentar lo que el CJNG estaba 

realizando en el estado. Entonces, creemos que este segundo video es la 

consecuencia de esos comentarios”, agregó. 

En la conferencia matutina, los titulares de la Sedena, Marina y la Guardia 

Nacional detallaron que hay 317 mil 724 elementos entre las tres corporaciones, 

de los cuales, 173 mil 776 están desplegados en todo el país. Además, cuentan 

con 78 aeronaves de la Sedena y 35 de la Guardia Nacional, así como 215 

buques y embarcaciones de la Secretaría de Marina. 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Hay que cuidar a Lozoya porque ya está 

hablando, advierte AMLO 

 

Martes 21 julio 2020 / David Seúl Vela Y Amilcar Salazar 

Bajo el argumento de “purificar al país de la corrupción”, el presidente Andrés 

Manuel López Obrador hizo del exdirector de Pemex, Emilio Lozoya –al menos 

en el discurso–, un testigo protegido. 

El lunes, el jefe del Ejecutivo federal pidió que la Fiscalía General de la República 

(FGR) cuide físicamente y de la salud al exfuncionario, quien es acusado de 

lavado de dinero, cohecho y fraude por la compra de dos empresas cuando fue 

titular de la petrolera, pues, a su decir, ya habría comenzado a revelar 

información. 

“Hay que cuidar al señor, porque ya comienza a mencionar a personalidades, 

políticos", indicó el mandatario en su conferencia del lunes en Palacio Nacional. 

“Lo que él va a decir, si cumple con el compromiso que tiene con la Fiscalía, van 

a ser revelaciones trascendentes, muy fuertes”, agregó. 

De hecho, a pregunta expresa de que si la vida de Lozoya corría riesgo, el 

mandatario respondió que “podría, cómo no, y hay que cuidarlo”. 

Emilio Lozoya Austin regresó a México el viernes pasado luego de ser detenido 

en España; sin embargo, en lugar de ser trasladado a un centro penitenciario, 

como estaba previsto, fue enviado al hospital Ángeles, al sur de la Ciudad de 

México. 

De manera oficial se dio a conocer que padecía de “anemia”, a pesar de que las 

autoridades españolas no encontraron afectaciones físicas durante su detención. 

La Fiscalía estaría acusando al funcionario del gobierno de Enrique Peña Nieto, 

de haber recibido sobornos de la firma brasileña Odebrecht y de haber 



participado en la compraventa irregular de la planta de fertilizantes 

Agronitrogenados. 

Desde 2017, la entonces Procuraduría General de la República inició una 

investigación por delitos patrimoniales en el caso Odebrecht, misma que no 

concluyó, razón por la cual la nueva Fiscalía retomó ese caso para establecer 

los delitos cometidos y los posibles responsables. 

 

Beneficios de Lozoya serían mayores a los de otros testigos 

 

Los beneficios que podría obtener Emilio Lozoya como “testigo colaborador” del 

gobierno del presidente Andrés Manuel López Obrador podrían ser mayores a 

los que obtuvieron en su momento testigos protegidos de administraciones 

pasadas. 

Así lo consideró el abogado Gabriel Regino, quien aseguró que hay evidencias 

de que Lozoya alcanzó ya un acuerdo de “ganar-ganar” con la Fiscalía General 

de la República, lo que le permitirá que se le retiren cargos y no pise la cárcel. 

Además, podría obtener protección, manutención e incluso cambio de identidad. 

En entrevista con El Financiero, Regino detalló que esto se lograría gracias al 

llamado “criterio de oportunidad”, el cual deja al delator –Lozoya– “en una 

posición sumamente cómoda. Emilio Lozoya llegó al país y no ha pisado la cárcel 

y lo más seguro es que no la va a pisar”, indicó. 

El Código Nacional de Procedimientos Penales, en su artículo 257, establece la 

figura de criterio de oportunidad, conocido coloquialmente como testigo 

protegido. 

Aunque se desconoce el estatus legal de Lozoya, en el supuesto de haber 

firmado un compromiso con la FGR, además de que le serían canceladas las 

dos órdenes de aprehensión en su contra, sus cuentas serían descongeladas y 

se le devolverían sus inmuebles. 

En su conferencia, López Obrador sugirió que, de existir el marco legal para que 

Lozoya sea testigo protegido, “debe aplicarse este procedimiento, porque así se 

tiene información”. 

“No es uno, siempre es una red. ¿O qué?, ¿las bandas nada más son las del 

crimen organizado? No, también la delincuencia de cuello blanco son redes, en 

algunos casos tienen hasta representantes en los medios de comunicación”, 

explicó. 

“¿Valdrá la pena, entonces, los privilegios que tendrá a cambio la información 

que va a ofrecer?”, se le preguntó al presidente. 

“Va a ayudar muchísimo, no es tener en la cárcel a uno, es que no se repitan 

esos hechos”, respondió. 

Por el contrario, Estefanía Medina, fundadora de Tojil, una ONG integrada por 

abogados que realizan litigio estratégico contra la corrupción, consideró que la 

actuación de la FGR “está enrareciendo” el caso Lozoya. 

Destacó que, en principio, hay un problema operativo al no existir a la fecha un 

órgano desconcentrado del Ministerio Público, previsto en la Ley, que pueda 

analizar y determinar si Lozoya cumple o no con las características para acceder 

a un criterio de oportunidad. 



Dijo que, sin este órgano, el beneficio a Lozoya tendría que aplicarse sin llevarse 

a cabo el procedimiento que marca la Ley. 

Agregó que otra irregularidad es la forma en que se ha logrado ganar tiempo, 

alegando un tema de salud, para alargar la puesta a disposición de Lozoya ante 

los jueces que ordenaron su detención y que estos determinen su situación 

jurídica. 

Dijo que si la FGR opta, como se ha dicho públicamente de manera extraoficial, 

que Lozoya obtenga una exoneración y la libertad, sería continuar “con un 

mensaje de impunidad”, ya que se le dejaría sin una sanción al imputado, y a los 

mexicanos sin justicia ni verdad. 

“Necesitamos no solo que llegue a cárcel, sino conocer en audiencias públicas 

qué fue lo que pasó, quiénes fueron los involucrados... preocupa que al parecer 

van por un acuerdo en la opacidad”, concluyó. 

 

Aún no hay fecha de audiencia para el exjefe de Pemex 

 

Jesús Eduardo Vázquez, juez de control del Centro de Justicia Penal Federal del 

Reclusorio Norte, reveló que aún no hay fechas para las audiencias de Emilio 

Lozoya. 

En una notificación dirigida a Tojil, el juzgado aseguró que en caso de que se 

hiciera alguna audiencia, esta sería a puerta cerrada. 

El juzgador recordó que, actualmente, dada la emergencia sanitaria decretada 

en el país por el coronavirus, el Consejo de la Judicatura Federal determinó que 

las audiencias se efectuarán a puerta cerrada. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se lucha contra la impunidad, “la otra cara de la 

corrupción”, asegura Irma Eréndira Sandoval 

 

Martes 21 julio 2020 / Redacción 

La titular de la Secretaría de la Función Pública (SFP), Irma Eréndira Sandoval, 

afirmó que en todas las investigaciones administrativas por presuntos actos de 

corrupción que realiza la dependencia hay profesionalismo y pulcritud. 

En su gestión no hay filias ni fobias, por lo que no se actúa por consigna y lo 

mismo se hará contra personas involucradas en ese tipo de actividades, tanto de 

administraciones pasadas como del actual gobierno federal. 

Para la funcionaria, la detención y extradición del ex director general de Pemex, 

Emilio Lozoya Austin, representa un antes y un después en la lucha contra la 

impunidad, que es la otra cara de la moneda de la corrupción. 

Recordó que, en 2019, tras una profunda investigación, la SFP lo inhabilitó por 

10 años y le impuso cuantiosas multas. 

Su arresto aportará mucha información para la lucha contra la corrupción y la 

impunidad. Su llegada al país nos pone en una dinámica de mucho trabajo e 

investigación. El presidente Andrés Manuel López Obrador lo ha dicho 

constantemente: no se trata de una persona, no es una cacería de chivos 

expiatorios, sino de llegar a la verdad, de desentrañar qué es lo que pasó en el 

régimen neoliberal y de combatir la corrupción, que sabemos es una cuestión de 

redes, de colusión de lo privado y lo público. 



Sobre la exigencia del coordinador de los senadores del PRI y ex secretario de 

Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, para manejar con pulcritud las 

indagatorias administrativas, Sandoval garantizó que así será. 

La funcionaria aprovechó el tema para convocar a los medios a tener muy claro 

que ya no se vale estar filtrando información. En la SFP no se ha filtrado nada, 

al contrario, lo que queremos es precisamente cerrar filas para proteger y ofrecer 

las garantías a todas las personas que estamos investigando. Agregó que las 

filtraciones perjudican las indagatorias y si faltan a la verdad dañan la 

honorabilidad y la presunción de inocencia. 

Interrogada en torno a si los cambios en las declaraciones patrimoniales de los 

funcionarios no abonarían a la opacidad al no incluir información sobre los 

cónyuges, dijo que por ahora es cuando más transparencia hay porque se amplió 

el número de servidores públicos que tienen que cumplir con esa obligación, al 

pasar de 400 mil a un millón 600 mil. 

Mencionó otros casos emblemáticos investigados y resueltos por la SFP, como 

las sanciones a funcionarios relacionados con los millonarios desvíos de la estafa 

maestra, entre ellos la ex secretaria de Desarrollo Social, Rosario Robles, y 

Miguel Ángel Lozada, director de Pemex Exploración y Producción al inicio de la 

gestión de López Obrador. 

También habló de las inhabilitaciones a la empresa Cyber Robotics –propiedad 

de León Bartlett Álvarez, hijo del director de la Comisión Federal de Electricidad, 

Manuel Bartlett– por la venta de respiradores mecánicos a la delegación del 

IMSS en Hidalgo a sobreprecio y en mal estado, así como a varios laboratorios 

que suministraban productos y servicios al sector salud. 

Por último, consideró que por su trabajo al frente de la dependencia ha sido 

víctima de ataques y mentiras esgrimidas desde diversos sectores. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Diputados analizan facultad del Presidente para 

gastar 

 

Martes 21 julio 2020 / Jacob Sánchez 

Este martes diputados federales discutirán, y en su caso aprobarán, que el 

Presidente de la República pueda reorientar el gasto público cuando se 

presenten eventos que no fueron previstos al momento de su presupuestación, 

como las crisis sanitaria y económica derivadas de la pandemia por el nuevo 

coronavirus. 

Se analizará si la contingencia provocará una reducción equivalente a tres por 

ciento de los ingresos tributarios, a que se refiera el calendario de la Ley de 

Ingresos, y se tendrán 15 días para elaborar el dictamen sobre la disminución de 

ingreso, el monto de gasto a reducir y una propuesta de composición, que será 

enviado a la Cámara de Diputados para su análisis. 

El 23 de abril pasado, el presidente Andrés Manuel López Obrador envió un 

proyecto de reformas que buscaba facultar a la Secretaría de Hacienda para esta 

función sin la necesidad de que la Cámara de Diputados lo aprobara, lo que 

supuso una intromisión a sus facultades constitucionales para modificar y 

aprobar el Presupuesto de Egresos de la Federación. 

En la discusión sobre la Ley Federal de Presupuesto y Responsabilidad 

Hacendaria el grupo mayoritario de Morena aceptó las modificaciones de la 

oposición y los diputados tendrán 30 días naturales para examinar, discutir y 

modificar la composición de la reducción. 



Además, podrán solicitar la comparecencia del secretario de Hacienda ante el 

pleno de la Cámara baja, con la finalidad de que los legisladores estén en 

posibilidad de tener conocimiento más puntual sobre las implicaciones de las 

propuestas modificatoria presupuesto. 

La información tendrá que ser remitida en formato abierto y contará con su 

máxima publicidad, al estar disponible en el portal de Transparencia 

Presupuestaria de la SHCP. 

Una vez que se tenga el resolutivo por parte de la Comisión de Presupuesto y 

Cuenta Pública se enviará a la Mesa Directiva para llevar su discusión al pleno. 

En caso de encontrarse en receso legislativo “la Comisión Permanente 

convocará inmediatamente a la Cámara a sesiones extraordinarias”. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Sector automotor se perfila como punta de lanza 

de la recuperación 

 

Martes 21 julio 2020 / Roberto Morales 

La industria automotriz se perfila como la punta de lanza de la incipiente 

recuperación económica de México, reflejan indicadores del Inegi y de la 

Reserva Federal de Estados Unidos. 

Primeramente, la producción de vehículos de motor de Estados Unidos alcanzó 

en junio 74.1% del nivel correspondiente a febrero pasado, cuando fue el punto 

más alto en 2020, para luego desplomarse por la pandemia de Covid-19. 

Observando la secuencia de los meses recientes, la recuperación ha sido 

considerable: en abril la producción de autos y camiones en Estados Unidos se 

colapsó a sólo 110,000 unidades; en mayo subió a 2 millones 650,000 unidades 

y en junio repuntó a 8 millones 440,000 unidades, de acuerdo con datos de la 

Reserva Federal. 

A tasa mensual, la producción manufacturera de Estados Unidos escaló 7.2% en 

junio, con todas las principales industrias registrando aumentos. La mayor 

ganancia (105%) fue registrada por vehículos automotores y partes, destacó la 

Reserva Federal, sin dar más detalles sobre este último dato. 

Mientras tanto, en su último reporte sobre la materia, el Inegi informó que México 

produjo 238,946 vehículos ligeros en junio, a la vez que exportó sólo 196,173 

millones, lo que sugiere que la planta productiva mexicana anticipa mayores 

ventas externas, dada la debilidad del mercado local. 

Por mucho, la manufactura automotriz ha sido el sector industrial más pujante de 

México en los últimos años y su éxito ha dependido más de los mercados 



externos, con Estados Unidos como su principal destino. Durante la primera 

mitad del año, siete de cada 10 vehículos ligeros hechos en México fueron 

vendidos en el extranjero y los otros tres, por consiguiente, en el mercado local. 

La recuperación de la producción automotriz de EU empuja las exportaciones 

mexicanas, porque México es su principal proveedor de autopartes. 

En 2019, México exportó partes automotrices a su vecino del norte por 61,682 

millones de dólares, por encima de sus exportaciones de automóviles (36,972 

millones) y vehículos pesados (camiones, tractocamiones, autobuses y 

vehículos con usos especiales, 38,059 millones), según cifras del Departamento 

de Comercio. México ha captado 80,555 millones de dólares de Inversión 

Extranjera Directa (IED) en la fabricación de equipo de transporte desde 1999. 

Como parte de su auge reciente, recibió alrededor de 8,000 millones de dólares 

anuales en el último trienio en el mismo rubro. 
 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

El combate a la corrupción, clave en rescate de 

CFE 

Martes 21 julio 2020 / Andrea Becerril y Víctor Ballinas 

Para el propósito fundamental de rescatar la Comisión Federal deElectricidad 

(CFE), a la que la reforma energética dejó en vías de extinción, la cima de 

esfuerzos se ha centrado en combatir la corrupción al interior de la empresa, 

seeliminaron contratos leoninos y se renegociaron otros que lesionaban sus 

finanzas, además de recuperar el sentido social en la adquisición de 

combustibles y reordenar las compras, lo que ha significado ahorros millonarios. 

En un informe de labores remitido a la Comisión Permanente del Senado por la 

Secretaría de Energía (Sener) y la CFE, se detalla que la renegociación de los 

contratos con cuatro empresas que operan siete gasoductos, dejó a la empresa 

un ahorro equiparable a la construcción de cinco nuevas centrales de generación 

eléctrica, con capacidad conjunta de más de 900 megawatts. 

En términos anuales, el ahorro representa 12 por ciento de la inversión física de 

la CFE, u 11 por ciento del presupuesto para mantenimiento y servicios 

generales. Al renegociarse las tarifas, se evitó enfrentar precios crecientes del 

transporte de gas natural en montos insostenibles para la comisión, 

salvaguardando con ello las futuras afectaciones financieras y comerciales, se 

precisa en ese documento signado por los titulares de la Secretaría de Energía, 

Rocío Nahle, y de la CFE, Manuel Bartlett. 

Detallan, asimismo, que se establecieron requisitos más rígidos para la 

subcontratación, a fin de evitar el desvío de recursos a través de empresas 

fantasma; se eliminó el monto límite para los convenios marco; se incrementaron 

los requisitos para la procedencia del incremento a lo contratado, y se estableció 

la rescisión de los mismos, sin la necesidad de una resolución jurídica. 

En diciembre de 2019 se formalizó la creación de la Gerencia de Inteligencia y 

Análisis, misma que realiza investigaciones de mercado con una metodología 

rigurosa, con la finalidad de que la CFE cuente con información relevante que 

asegure las mejores condiciones de suministro y costos en los procesos de 

contratación. 

En el informe se destaca, asimismo, que “se impulsaron las capacidades de la 

CFE –que la reforma energética dejó pulverizadas–, entre ellas capitalizar su 

volumen de operaciones a modo de obtener mejores condiciones de precio y 

calidad”, se fortaleció su generación propia de electricidad y se invirtió en el 

mantenimiento de su infraestructura, después de lustros de abandono y 

debilitamiento. 
 

 
 



 

¿Cantar victoria por la vacuna 'Oxford-Astra'? En 

realidad, aún quedan muchas dudas por resolver 

 

Lunes 20 julio 2020 / Max Nisen 

Después de meses de bombo publicitario, el mundo finalmente tiene datos de 

estudios en humanos de una vacuna de primer nivel desarrollada en 

colaboración entre la Universidad de Oxford y AstraZeneca. Alerta de spoiler, 

son buenas noticias. 

Los datos, publicados este lunes en The Lancet, mostraron que la vacuna 

produjo una respuesta inmune alentadora. Igual de crucial, tal vez, no surgieron 

problemas de seguridad significativos. Los inversionistas tomaron estos 

acontecimientos como una señal para ofertar por las acciones de AstraZeneca, 

como lo hicieron con las acciones de Moderna la semana pasada por sus noticias 

positivas sobre su vacuna. Y, de hecho, hay elementos del perfil de Oxford-Astra 

que pueden hacer que sea especialmente prometedor. Pero es importante 

recordar que en esta etapa temprana del proceso, cada dato de la vacuna aún 

es solo una parte de una tesis que necesita confirmación. 

El dato que atrae la mayor atención son las “respuestas inmunes duales” de la 

vacuna, su capacidad para producir tanto un anticuerpo como una respuesta de 

células T en los voluntarios. Existe alguna evidencia de que los anticuerpos 

pueden disminuir con el tiempo en pacientes recuperados de COVID y que las 

células T, un tipo de célula inmune que puede recordar y cazar virus, pueden ser 

clave para una protección duradera. Esta teoría explicaría, al menos hasta ahora, 

la protección duradera observada en informes de reinfección, incluso cuando los 

anticuerpos habían disminuido. 

Si bien la evidencia de una respuesta de células T es, sin duda, mejor que la 

alternativa (nuevos datos dados a conocer este lunes sobre la vacuna de Pfizer 



y BioNTech SE, y de la de CanSino Biologics también mostraron tales efectos), 

aún hay enormes vacíos de conocimiento. No está claro, por ejemplo, qué podría 

significar exactamente la disminución de los niveles de anticuerpos o si los 

individuos aún podrían estar preparados para generar nuevos anticuerpos 

incluso después de que caigan los niveles medibles. 

Respecto de las células T, los científicos saben poco sobre la longevidad y las 

capacidades protectoras de las respuestas naturales, y aún menos sobre lo que 

los desarrolladores de vacunas deberían medir. Las respuestas inmunitarias 

medidas en el laboratorio no siempre se correlacionan con la protección en el 

mundo real, un riesgo especialmente agudo para las vacunas de desarrollo 

rápido contra un virus nuevo. 

No hay suficientes datos para declarar que un prototipo de vacuna se encuentre 

firmemente por delante de otros. Sabemos muy poco y las comparaciones entre 

estudios son complejas; diferentes grupos de investigación miden diferentes 

cosas y de diferentes maneras. La única respuesta a estas preguntas provendrá 

de grandes estudios confirmatorios del mundo real, algo que he dicho muchas 

veces y que seguiré repitiendo hasta que tengamos los datos. 

La misma incertidumbre se mantiene para los datos de seguridad. Esta vacuna 

y otras han sido probadas hasta ahora en grupos compuestos en su mayoría por 

jóvenes, sanos y sin diversidad. La seguridad y la eficacia en una población más 

amplia, incluidos adultos mayores y personas con problemas de salud, serán 

cruciales para determinar qué tan útiles son. 

Con esa nota de advertencia, hay algunas buenas noticias. La vacuna ya se está 

probando a gran escala en el Reino Unido, Sudáfrica y Brasil, lo que podría 

generar más evidencia en los próximos meses, incluso cuando algunos rivales 

aún estén diseñando sus estudios. No está claro exactamente cuándo llegarán 

estos datos; el estudio en el Reino Unido es el más grande, pero comenzó 

cuando los confinamientos ya estaban más avanzados y los contagios estaban 

disminuyendo. Podría ser lento reunir los datos. Las pruebas en Brasil y 

Sudáfrica no tienen ese problema, aunque ambos estudios más pequeños 

comenzaron más tarde. 

No está claro si esos tres grupos aportarán a un paquete de datos que cumpla 

con los estándares de aprobación en Estados Unidos o Europa, razón por la cual 

AstraZeneca planea un estudio más amplio en Estados Unidos a partir de agosto. 

Sin embargo, la necesidad es tal que la vacuna podría tener un uso temprano 

limitado si los resultados son muy convincentes. Como mínimo, proporcionaría 

motivos más seguros para el optimismo y la ampliación de la capacidad de 

fabricación mientras se espera más información. 

Es tentador considerar que todas las noticias sobre vacunas son un avance claro 

o el factor decisivo para un candidato preferido. En esta etapa, tantos los excesos 

de optimismo como de probabilidades pueden causarle problemas a los 

inversionistas y a los responsables políticos. 

 

*Las opiniones escritas en esta columna no reflejan la opinión de Bloomberg ni 

de El Financiero. 

 



* Max Nisen es columnista de opinión de Bloomberg que cubre temas de 

biotecnología, farmacia y atención médica. Anteriormente escribió sobre gestión 

y estrategia corporativa para Quartz y Business Insider. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Zona industrial Vallejo, proyecto para reactivar la 

economía de la CDMX 

 

Lunes 20 julio 2020 / Camila Ayala Espinosa 

A fin de que el proyecto Vallejo-i reindustrialice a la Ciudad de México y ayude a 

la recuperación económica post Covid-19, autoridades capitalinas presentaron 

la Plataforma Gestión de Proyectos de Inversión, que funge como una ventanilla 

única digital. 

Al inaugurar el centro de distribución de medicamentos de Grupo Neolpharma, 

la jefa de Gobierno de la Ciudad de México, Claudia Sheinbaum Pardo, recordó 

que el proyecto Vallejo-i tiene como objetivo ser un polo de desarrollo económico 

que impulse las actividades industriales con valor agregado. 

“Vallejo sigue representando un porcentaje muy importante de la riqueza 

generada en la Ciudad de México -entre 5 y 8%, la principal zona de manufactura 

en la Ciudad de México- y lo que nosotros queremos es que no se 

desindustrialice; al contrario, que siga creciendo, con industrias limpias, con 

industrias sustentables que generen empleos, que disminuyan sus impactos al 

medio ambiente y que permitan que la urbe siga siendo competitiva con sus 

empresas”, dijo. 

En ese sentido, el titular de la Agencia de Digital de Innovación Pública (ADIP), 

José Antonio Peña Merino, explicó que la Plataforma Gestión de Proyectos de 

Inversión tiene como objetivo acelerar los trámites y permisos para la llegada de 

empresas e inversiones en esta zona, además de que sirva como canal de 

comunicación entre empresas y autoridades. 



“En la zona de Vallejo tenemos varios problemas transaccionales: no se conocen 

con detalle los proyectos de inversión en una zona que es prioritaria para el 

desarrollo económico de la ciudad. En la práctica, los trámites y gestiones con 

dichos proyectos de inversión se tratan como un programa más en la fila (...) 

Esto implica trabas administrativas, torpezas regulatorias y costos 

transaccionales que impiden fortalecer el desarrollo económico de la zona de 

Vallejo”, precisó. 

Señaló que son cuatro ejes los que atiende este proyecto: uno, es la 

implementación de un canal único digital de comunicación entre empresas y 

autoridades; de igual forma se busca evitar que los inversionistas realicen 

trámites en múltiples ventanillas. Segundo, generar de manera automatizada 

(por medio del instrumento Llave Verificada) un expediente digital. 

El tercer eje es un seguimiento de proyectos de inversión y coordinación entre la 

alcaldía y el gobierno central; el último consiste en un acuerdo de facilidades 

administrativas, que es la reducción de trámites y de requisitos. 

 

Facilidades 

 

El titular de la ADIP indicó que por lo anterior, se van lograr simplificar en una 

sola ventanilla digital 29 trámites en los que se involucran seis autoridades del 

gobierno central y la alcaldía de Azcapotzalco, destacando la licencia ambiental 

única, el estudio de daño ambiental, la expedición de certificado de clave y valor 

catastral, la constancia de adeudos de predial, la autorización del programa 

interno de protección civil, constancias de adeudo de agua y el dictamen de 

factibilidad de servicios hidráulicos. 

A partir de este viernes 24 de julio, estará habilitado el sitio www.vallejo-i.mx, 

donde se podrán realizar estos trámites. 
 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Decenas de miles de trabajadores se suman al 

paro de Black Lives Matter 

 

Martes 21 julio 2020 / Davis Brooks 

Nueva York. - Decenas de miles de trabajadores y sus aliados participaron en un 

paro nacional y acciones de solidaridad como parte del movimiento Black Lives 

Matter en decenas de ciudades del país al vincular el racismo sistémico y la 

injusticia económica, mientras el presidente de Estados Unidos amenazó con 

desplegar fuerzas federales militarizadas en varias de las principales ciudades 

para enfrentar el desorden. 

El Paro por las vidas negras se realizó en más de 25 ciudades con decenas de 

miles de participantes en acciones para suspender labores, manifestarse, y a las 

12 del día hincarse sobre una rodilla por ocho minutos y 46 segundos, el símbolo 

del nuevo movimiento al marcar el tiempo que un policía blanco colocó su rodilla 

sobre el cuello del afroestadunidense George Floyd hasta su muerte, según 

informaron los organizadores. 

Varios sindicatos nacionales, desde el de servicios (SEIU), TEamsters, del 

magisterio (AFT), de Comunicación (CWA), el gremio de actores (Actors’ Equity) 

y músicos, enfermeras y trabajadores hospitalarios, así como los del sector de 

comida rápida, jornaleros, trabajadores aeroportuarios, de la construcción, 

empleadas domésticas y más participaron en el paro.  

Las demandas van más allá de obligar a empresas e instituciones a declarar que 

las vidas negras valen, al vincular el racismo sistémico con las injusticias 

económicas por la falta de salarios dignos, la explotación de mano de obra, la 



falta de seguros médicos como derechos laborales incluido el de formar 

sindicatos (https://j20strikeforblacklives.org/ es/demands/). 

De Los Ángeles a Nueva York (frente al hotel Internacional Trump, entre otros 

lugares), Wa-shington, DC, San Francisco, San Luis, Minneapolis, Boston y 

Durham se realizaron marchas, mítines y actos simbólicos. Algunos exigieron 

beneficios y apoyo para trabajadores esenciales inmigrantes, otros para elevar 

el salario mínimo en cadenas como McDonald’s y empresas como ATT y UPS 

condiciones más seguras ante la pandemia en los centros de trabajo. 

“Hoy estoy con los trabajadores a lo largo del país que están participando en 

#StrikeforBlackLives”, declaró vía Twitter el senador Bernie Sanders. 

Trabajadores se están levantando en el país para decir que la justicia económica 

es justicia racial, declaró el senador Ed Markey, quien también participó. 

El reverendo William Barber, de la Campaña de los Pobres, comentó: la lucha 

para las vidas negras también es una lucha para obtener justicia económica y 

una voz. 

En la Casa Blanca, Trump dijo que estaría enviando fuerzas de seguridad 

federales a más ciudades gobernadas por demócratas para reprimir protestas 

vinculadas con ell movimiento Black Lives Matter que considera inaceptables. 

A pesar de furiosas críticas de autoridades locales y estatales de Oregon, 

legisladores federales y organizaciones de defensa de libertades civiles contra 

el despliegue de fuerzas militarizadas del Departamento de Seguridad Interna en 

Portland, que han confrontado a manifestantes con balas de goma y gas 

lacrimógeno, así como secuestrado a varios inconformes en vehículos no 

identificados durante horas sin presentar cargos para supuestamente proteger 

propiedades del gobierno federal, Trump insistió ayer en que esto es necesario 

y que están haciendo una labor fantástica. 

Explicó que los agentes federales agarran a mucha gente y encarcelan a los 

líderes. Agregó que éstos son anarquistas, no manifestantes. Ésta es gente que 

odia a nuestro país. 

En ese contexto amenazó con enviar fuerzas similares a varias ciudades y 

mencionó Oakland, Filadelfia, Chicago (se reporta que pronto se desplegarán 

150 agentes federales a esta ciudad), Detroit, Baltimore y Nueva York; todas con 

alcaldes a quienes llamó demócratas liberales, y subrayó que “estamos enviando 

fuerzas de seguridad pública… no podemos permitir que esto ocurra en las 

ciudades”. 

Las fuerzas federales son parte de una nueva entidad paramilitar del 

Departamento de Seguridad Interna formada después de que Trump emitió una 

orden supuestamente para proteger monumentos y estatuas, empleando como 

justificación legal cláusulas de una ley creada después de los atentados del 11-

S en 2001.  

Pero las imágenes de fuerzas federales en camuflaje y equipo militar en una 

ciudad provocaron denuncias de diversos políticos y defensores de derechos y 

libertades civiles. Más aún, sólo han multiplicado el número de manifestantes, 

acompañados en días recientes por agrupaciones de madres, algunas con 

cascos, que corean dejen en paz a nuestros hijos y que quede claro, las madres 

han llegado. 



Ted Wheeler, alcalde de Portland, ha calificado la maniobra federal de ataque 

contra nuestra democracia, y reiteró su exigencia para que las fuerzas sean 

retiradas. La gobernadora de Oregon, Kate Brown, acusó al secretario de 

Seguridad Interna de buscar provocar confrontación con propósitos políticos. 

En el Congreso, líderes demócratas están impulsando una investigación federal 

sobre posibles violaciones a la Primera Enmien-da de la Constitución (libertad 

de expresión). 

Laurence Tribe, reconocido profesor de ley constitucional de Harvard, indicó 

acerca de las órdenes de Trump en Portland y otras ciudades: esto es como 

comienza. El hambre dictatorial del poder es insaciable. Si hubiera un momento 

para la desobediencia civil pacífica, ese momento está sobre nosotros. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Unión Europea acuerda histórico fondo de 

recuperación posCovid-19 

 

Martes 21 julio 2020 / Agencias 

Los 27 mandatarios europeos lograron a primera hora de este martes un histórico 

acuerdo para superar los estragos del coronavirus con un inédito fondo de 

750,000 millones de euros (unos 840,000 millones de dólares), basado en una 

mutualización de deuda. 

"¡Acuerdo!", tuiteó el jefe del Consejo Europeo, Charles Michel, más de 90 horas 

después del inicio de la cumbre en Bruselas el viernes, que la convierte en una 

de las más largas de la historia europea junto a la reunión de Niza en diciembre 

del 2000. 

El amanecer de la Fiesta Nacional de Bélgica vino acompañado de un pacto que 

ayudará a los europeos, especialmente a Italia y a España, a enfrentar la 

profunda recesión estimada para 2020 por la pandemia, que ha dejado más de 

205,000 muertos en Europa. 

Pese a cinco días y cuatro noches de arduas discusiones, con reproches 

incluidos, uno a uno los líderes europeos celebraron un "gran acuerdo" que, en 

palabras del francés Emmanuel Macron, representa un "cambio histórico" para 

Europa y la zona euro. 

Los dirigentes acordaron movilizar 750,000 millones de euros, que la Comisión 

Europea tomará prestado en los mercados financieros en nombre de la UE y que 



se distribuirán en forma de subvenciones (390,000 millones) y préstamos 

(360,000 millones). 

Michel, respaldado por la canciller alemana, Angela Merkel, y el presidente 

francés logró mantener el volumen del fondo, aunque con concesiones a los 

"frugales" -Países Bajos, Dinamarca, Suecia y Austria-, que pedían una cuantía 

menor. 

La primera concesión fue reducir el volumen de subvenciones, que se devolverán 

entre los 27 y no únicamente por el país beneficiado, del medio billón de euros a 

390,000 millones y, además, se reforzó la vigilancia sobre el uso de estos fondos. 

Si un país tiene dudas sobre el uso que hace un socio de los fondos en virtud de 

los planes nacionales de recuperación, que deberán presentar antes del 

desembolso, podrá pedir que los 27 miembros de la UE aborden la cuestión a 

nivel político. 

Pero "la Comisión seguirá siendo la que tenga la capacidad de ejecución del 

fondo", precisó el español Pedro Sánchez, para quien ese "auténtico Plan 

Marshall" trae 140,000 millones de euros para su país, 72,700 millones en forma 

de transferencias. 

El primer ministro holandés, Mark Rutte, en cuyo país la ultraderecha gana 

terreno de cara a las legislativas de 2021, pedía la unanimidad de los 27 para el 

desembolso, una manera de presionar para que los países del sur hicieran 

reformas. 

España e Italia, los países más castigados humana y económicamente por el 

coronavirus y con un elevado nivel de deuda, se oponían a esta exigencia, que 

traía de vuelta el fantasma de la 'troika' y de las duras reformas de la pasada 

crisis de la deuda. 

Sobre las condiciones, Polonia y Hungría clamaron "victoria" al asegurar que 

lograron desvincular el desembolso de fondos a la situación del Estado de 

derecho. El plan prevé un mecanismo menos estricto que el propuesto por la 

Comisión Europea. 

 

1,074 billones  

 

A cambio de su necesaria luz verde, Países Bajos, Suecia, Dinamarca y Austria 

también logran mejorar sus "cheques", las rebajas en sus contribuciones al 

presupuesto de la UE para el período 2021-2027. La Haya ahorrará así casi 

2,000 millones de euros anuales. 

Pese a los difíciles puntos de partida, los intereses y prioridades suecos han 

tenido un gran impacto. La contribución sueca se redujo", celebró el primer 

ministro sueco, Stefan Löfven, cuyo país se ahorrará unos 1,000 millones de 

euros anuales. 

Tras su fracaso en febrero, los 27 acordaron también su futuro Marco Financiero 

Plurianual (MFP), su presupuesto común para los próximos siete años y el 

primero sin el Reino Unido, que se elevará a 1.07 billones de euros (unos 1.22 

billones de dólares). 

Además de las tradicionales políticas agrícola y de cohesión, el MFP debe cubrir 

las nuevas prioridades como el Pacto Verde, visto como una estrategia de 



crecimiento, pero instrumentos clave como el Fondo de Transición Justa 

perdieron recursos. 

El tiempo apremiaba para un pacto. A causa de la pandemia, la economía 

mundial podría contraerse un 4.9% en 2020, una caída que aumenta al 10.2% 

en la zona euro y al 9.4% en América Latina y el Caribe, según el Fondo 

Monetario Internacional (FMI). 

La UE, que superó en el último decenio una crisis económica que opuso a los 

países del norte y del sur y otra migratoria que dividió al este y al oeste, podrá 

centrarse ahora en su porvenir, que pasa primero por cerrar su futura relación 

con el Reino Unido. 

Sin embargo, el MFP, del que depende el plan de recuperación, debe obtener 

primero el visto bueno de la Eurocámara a finales de año. Su presidente alertó 

de un rechazo si no se lograba un acuerdo "ambicioso". El primer debate está 

previsto el jueves. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Regularizarán solares y terrenos en 18 ejidos de 

Fresnillo 

 

Lunes 20 julio 2020 / Marcela Espino 

Zacatecas, Fresnillo. - El gobierno local en conjunto con personal de la 

Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), la Procuraduría 

Agraria y el Registro Agrario Nacional trabajará en la regularización de solares y 

terrenos en ejidos. 

La titular de la oficina de enlace de la Sedatu en el estado, María de la Luz 

Dorado Ávila, explicó que se pretende regularizar la situación legal de los solares 

en la zona urbana y, de esta manera, dar certeza de su posesión a quienes los 

tienen a cargo. 

Expuso que se tiene hasta el momento 18 ejidos propuestos para el trámite y se 

evaluará cuáles son más viables, pues al menos ocho están en condiciones de 

regularizarse. 

Refirió que se trata de la primera ocasión que se trabajará en este tema en el 

municipio, para beneficio de los posesionarios, pues en algunos casos ya tienen 

viviendas en ellos. 

Entre los ejidos propuestos para regularizarse se encuentran Plateros, 

Chichimequillas, San Miguel de Sosa, El Salto, México Nuevo, Seis de Enero y 

Altamira.  

Dorado Ávila considero que es necesario el trabajo integral entre las tres 

instancias federales y el municipio que tiene identificadas los requerimientos de 

sus habitantes. 



Por parte del gobierno federal se prevé el pago de los gastos correspondientes 

a las escrituraciones y que no representen un egreso fuerte para los 

beneficiarios. 

A partir del establecimiento de esta mesa de trabajo, se comenzará a censar los 

predios dentro de los ejidos que se elijan para este objetivo. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

Se reúne Saúl Monreal con Procuraduría Agraria 

y Sedatu 

 

Lunes 20 julio 2020 / Redacción 

Zacatecas, Fresnillo. - El Presidente Municipal, Saúl Monreal Ávila, sostuvo una 

reunión con el titular de la Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique 

Pérez Compeán y María de la Luz Dorado Ávila, como representante de la 

Secretaría de Desarrollo Urbana Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la 

finalidad de plantear la estrategia para llevar a cabo la regularización de zonas 

rurales en El Mineral. 

Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 

Procuraduría Agraria, Sedatu y el municipio de Fresnillo, con el propósito de 

regularizar y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, 

Chichimequillas, México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. 

Con ello, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en 

materia de regularización de predios, este es un programa que a nivel Federal 

ayudará a sufragar los gastos correspondientes a la escrituración. 

“Estamos coadyuvando y sensibilizando a ejidatarios porque pudiera haber 

personas con desconfianza, en especial mayores de edad, pero que sí desean 

regularizarse”. 

De la mesa de trabajo se pretende concentrar información y hacer una ruta crítica 

y un cronograma que estará revisando los predios que estén en situación de 

irregulares. 



 

Se realiza la primer mesa de trabajo entre 

gobierno municipal, sedatu y Procuraduría 

Agraria 

 

Lunes 20 julio 2020 / Redacción 

Zacatecas. - Se regularizarán solares rurales Fresnillo, Zac. El Presidente 

Municipal, Saúl Monreal Ávila, sostuvo una reunión con el titular de la 

Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique Pérez Compeán y María 

de la Luz Dorado Ávila, como representante de la Secretaría de Desarrollo 

Urbana Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la finalidad de plantear la 

estrategia para llevar a cabo la regularización de solares rurales en El Mineral.  

Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 

Procuraduría Agraria, Sedatu y el municipio de Fresnillo, con el propósito de 

regularizar y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, 

Chichimequillas, México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. Con 

ello, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley en materia 

de regularización de predios, este es un programa que a nivel Federal ayudará 

a sufragar los gastos correspondientes a la escrituración.  

"Estamos coadyuvando y sensibilizando a ejidatarios porque pudiera haber 

personas con desconfianza, en especial mayores de edad, pero que sí desean 

regularizarse", explicó el Primer Edil. De la mesa de trabajo se pretende 



concentrar información y hacer una ruta crítica y un cronograma que se estará 

revisando los predios que estén en situación de irregulares. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Buscan regularizar zonas de 6 comunidades en 

Fresnillo 

 

Lunes 20 julio 2020 / Redacción 

Zacatecas. - El alcalde Saúl Monreal Ávila sostuvo una reunión con el titular de 

la Procuraduría Agraria en Zacatecas, Francisco Enrique Pérez Compeán y 

María de la Luz Dorado Ávila, como representante de la Secretaría de Desarrollo 

Urbana Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu), con la finalidad de plantear la 

estrategia para llevar a cabo la regularización de zonas rurales en El Mineral. 

Explicó que se instaló una mesa de trabajo entre el Registro Agrario Nacional, 

Procuraduría Agraria, Sedatu y el Municipio de Fresnillo, con el propósito de 

regularizar y ordenar a nivel de ejidos las zonas de Plateros, San Miguel de Sosa, 

Chichimequillas, México Nuevo, El Salto y Altamira, en una primera etapa. 

Con ello, dijo, se propone darle certeza jurídica siempre y cuando cumpla la ley 

en materia de regularización de predios, un programa que a nivel federal ayudará 

a sufragar los gastos correspondientes a la escrituración. 

“Estamos coadyuvando y sensibilizando a ejidatarios porque pudiera haber 

personas con desconfianza, en especial mayores de edad, pero que sí desean 

regularizarse”, explicó el presidente municipal. 

Puntualizó que de la mesa de trabajo se pretende concentrar información y hacer 

una ruta crítica y un cronograma con el que se estará revisando los predios que 

estén en situación de irregulares. 

 

 

 

 

 

 

 



 

Protesta CIOAC acuerdos incumplidos de 

funcionarios del gobierno del estado 

 

Lunes 20 julio 2020 / Redacción 

San Luis Potosí. - En la celebración del 97 aniversario luctuoso de Francisco 

Villa, la Central Independiente de Obreros Agrícolas y Campesinos, celebró su 

congreso estatal con una movilización desde el centro cultural a la coordinación 

de gobierno en reclamo a presuntos incumplimientos de acuerdos realizados 

desde hace 2 años con la agrupación sin cumplimiento. 

Los integrantes de la organización se reunieron cerca de las 8 de la mañana de 

este lunes frente a la estatua de Emiliano Zapata y con el uso de cubre bocas y 

tratando de tomar “la sana distancia”, se acomodaron para la foto oficial e iniciar 

la marcha por el bulevar México Laredo, hasta la coordinación de gobierno. 

Marcharon taxistas de Aquismón, con reclamos a la Secretaria de 

Comunicaciones y campesinos de Ébano, Tamuín, Tanlajas con reclamos de 

obras y dotación de tierras. 

La caravana alentó el tráfico sobre el bulevar, pero no lo detuvo y al llegar a la 

representación de gobierno se instalaron sobre un carril, colocando las mantas 

e iniciando los reclamos.  

Ahí Guadalupe González, manifestó que el pliego petitorio de demandas ya 

había sido entregado a los funcionarios de gobierno y solo esperaban les dieran 

respuestas o continuarían su marcha hasta la capital del estado. 

“Tenemos varios planteamientos y hasta ahorita no hemos tenido ninguna 

respuesta. La principal lucha de nosotros siempre ha sido luchar por la justicia 



de los pueblos indígenas, eso siempre lo hemos manifestado, hoy estamos aquí 

por tanta discriminación, en Tamazunchale desalojaron a 6 compañeros de la 

comunidad de Tlazuapa, nada más porque la Procuraduría Agraria les dijo este 

terreno ya no es de ustedes y ellos tienen viviendo ahí de 15 a 20 años, y ahorita 

viven a la orilla de la calle ya” 

“La otra situación por la que estamos luchando es porque hicimos varias 

propuestas al gobierno del estado y no hemos tenido respuesta; nos falta la 

vivienda, material que supuestamente nos iban a dar, ahí es donde 

concentramos todo”. 

En cuanto a los taxistas de Aquismón que participaban en la movilización, explicó 

Guadalupe González es por la des criminación con que los trata la Secretaria de 

Comunicaciones ya que dijo, por ser morenitos, no les autorizan los permisos 

que a los “güeritos” les facilitan, así como la preferencia para la línea de 

transporte Vencedor. 

“Hemos pedido permiso y hasta ahorita no los hemos tenido. A un compañero le 

dieron un permiso y luego se lo cambiaron más alejado de la comunidad donde 

él esta; les acaban de quitar un taxi y si saben que la pandemia esta fuerte, y se 

tiene que trasladar a Valles, pues no debe ser así, deben concientizarse y porque 

a transporte Vencedor donde quiera trae rutas, no traen seguro y a ellos si” 

precisó. 

Los manifestantes se concentraron durante la mañana, hasta que llego su 

dirigente estatal Pedro González Gómez, que dijo darían una hora de tolerancia 

a los funcionarios de estado para que los atendieran y de lo contrario seguirían 

su marcha hasta la capital del estado. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Falta atender problemas agrarios 

intracomunitarios en Chiapas: Patricia Sánchez 

 

Lunes 20 julio 2020 / Isaí López 

En Chiapas los problemas agrarios persisten entre comunidades, ejidos y 

municipios, si bien ha disminuido la intensidad, la alta conflictividad, prevalecen 

aquellos que tienen que ver con la sobre posesión de la tenencia, indefinición de 

límites ejidales y sesión de derechos, expuso la representante de la 

Coordinadora Regional de Organizaciones Campesinas e Indígenas (CORCI), 

Patricia del Carmen Sánchez López. 

Demanda una mayor actuación de la secretaría de Desarrollo Agrario (Sedatu), 

Procuraduría Agraria (PA) y Registro Agrario Nacional (RAN), para la atención y 

la definición jurídica sobre la posesión legal de la tenencia de la tierra, elemento 

fundamental para la paz y la estabilidad social. 

Sánchez López plantea un abordaje de la problemática en campo con un amplio 

diálogo con los núcleos agrarios, lamentablemente la Sedatu ha dejado de actuar 

en el estado en los últimos dos sexenios, mientras que el Registro Agrario 

Nacional tiene un pendiente de certificar en casi 500 ejidos de la entidad.  

De acuerdo con Sánchez López, para alcanzar la plena estabilidad social se 

requiere que los 3 mil 202 ejidos tengan garantizado su ordenamiento de la tierra, 

2 mil 700 aproximadamente están regularizados y están pendientes de atender 



el resto de las localidades donde sus habitantes demandan procesos de 

atención. 

Insistió que las instituciones públicas deben generar y facilitar el diálogo con los 

ejidos y comunidades, lamentablemente en ocasiones manipulan a las 

autoridades ejidales desde la Sedatu y Procuraduría Agraria, en vez de acudir 

como garantes del derecho agrario y como mediadores. 

“Hay posesiones que no quedan muy bien definidas dentro de las comunidades, 

familias, límites parcelarios sin resolverse y negociaciones con los presidentes 

municipales, que no avanzan hacia el orden territorial, que en ocasiones es 

causa de mayor desavenencia entre las poblaciones agrarias”. 

Por otra parte, Sánchez López vislumbra otro gran problema, la contaminación 

ambiental derivada del uso excesivo de agroquímicos, cuerpos de agua 

presentan altamente afectados, que compite con el consumo de refrescos 

embotellados, y que son causa de cáncer. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Sector indígena necesita atención particular en 

temas de salud, no sólo por Covid-19: López-

Gatell 

 

Lunes 20 julio 2020 / Redacción 

El subsecretario de Prevención y Promoción de la Salud de la Secretaría de 

Salud, Hugo López-Gatell, aseguró que la población indígena necesita atención 

particular en tema de salud, no sólo en lo que respecta al Covid-19, tras siglos 

de rezago social y económico. 

En compañía de José Luis Alomía, director general de Epidemiología, se 

presentó el reporte técnico sobre el avance del coronavirus en lo que fue la 143 

conferencia vespertina al respecto; en la sesión de preguntas y respuestas se le 

cuestionó a López-Gatell sobre el número de pruebas de Covid-19 aplicadas a 

este sector poblacional que apenas alcanza el 0.3% o 0.1% en hablantes de 

alguna lengua originaria. 

El funcionario destacó que su reciente viaje a Chiapas se debió al comienzo de 

la iniciativa de Acción Comunitaria por la Salud la cual busca atender distintos 

aspectos relacionados al bienestar en poblaciones rurales e indígenas, en dicha 

iniciativa participan otras dependencias de gobierno como la Secretaría de 

Bienestar, los Institutos Nacionales de los Pueblos Indígenas y del Seguro 

Social, representantes de Educación Pública, de Alimentación y de la 

Procuraduría Agraria. 

Dijo que se eligió a Chiapas para iniciar esta acción conjunta debido al alto 

porcentaje de población indígena en la localidad, misma que ha sufrido 



históricamente –como en el resto del territorio- marginación social y económica, 

desplazamiento, discriminación, represión, abusos, injusticias y negación de sus 

identidades. 

Acotó el episodio del levantamiento Zapatista en Chiapas, desde el cual –señaló- 

se logró un reconocimiento constitucional de dichas identidades al reconocer a 

México como nación pluricultural después de la confrontación entre el Ejército 

Zapatista de Liberación Nacional (EZLN) y las Fuerzas Armadas Mexicanas. 

El funcionario federal de Salud indicó que se requieren tanto atención particular 

como esfuerzos adicionales para atender a las poblaciones indígenas ya que 

históricamente se les ha restringido el acceso a servicios para garantizar sus 

derechos. 

Exclamó que “activamente el Gobierno tiene que ir a las poblaciones” y lograr la 

“territorialización de la Política Pública”; pues señaló que no se debe esperar 

desde el Gobierno que las personas indígenas se acerquen a ciudades para 

acceder a estos servicios, sino que “los servicios tienen que movilizarse para 

allá”. 

Aseguró que tanto su dependencia como otras “estamos articulando 

mecanismos adicionales” para, de manera armónica, construir unidad entre 

estas y atajar los golpes que aquejan a las comunidades indígenas. 

Con respecto a la epidemia en estas comunidades, López-Gatell aseguró que, 

hasta el momento, la incidencia en éstas es sustancialmente menor ya que, 

recordó, la epidemia entró por las ciudades, -seguramente- en avión y a través 

de ciertos sectores socioeconómicos en particular y que por esta misma razón 

se alertó para que no se desplazara a zonas suburbanas, empobrecidas, rurales 

y rurales indígenas. 

Con respecto a las cifras que apuntan que en México sólo han accedido a una 

prueba de Covid 0.3% de la población que se autorreconoce como indígena, el 

funcionario reviró señalando que esa cifra se da tras cometer el mismo error 

metodológico de contabilizar pruebas por millón de habitantes y no pruebas en 

función de los sospechosos. 

Otros temas en la Vespertina 

El reporte técnico giró en torno al avance de la epidemia en las entidades de 

Coahuila, Nuevo León y Tamaulipas; a nivel nacional ya se contabilizan 39 mil 

485 defunciones confirmadas y 349 mil 396 casos confirmados de la 

enfermedad; la epidemia estimada activa se compone de 46 mil 820 contagiados 

y la ocupación de camas para hospitalización general en el país alcanza el 46% 

de las 30 mil 106, es decir, 13 mil 918 no están disponibles. 

Sobre los ensayos clínicos para encontrar vacunas contra el Covid-19, Hugo 

López-Gatell señaló que habrá una sesión de la conferencia para atender el 

caso, aunque se congratuló con el avance de tres vacunas, incluida la de la 

Universidad de Oxford; señaló que tres posibles vacunas son punteras al tener 

buenos resultados; que otras 11 se encuentran en una fase avanzada de la 

investigación clínica y 140 más iniciaron investigación. 

Sobre la supuesta ausencia del funcionario en una reunión programada con 

gobernadores panistas, dijo que no hay intención de inhibir el diálogo y que su 

falta se debió a que no estaba claro que la cita ya se había agendado; "espero 

que no se ofendan o se sientan así (plantados)", dijo. 



Al cuestionamiento sobre el regreso de población vulnerable a sus trabajos en 

distintas dependencias de Gobierno; el subsecretario explicó que esto se debe 

a un decreto presidencial, el cual dictaba la ausencia del personal hasta el 1 de 

agosto con el fin de prevenir complicaciones de salud y económicas. 

Puntualizó que ha habido diálogo con autoridades estatales para lograr un 

regreso ordenado y oportuno; además de que se logró un lineamiento técnico 

específico con detalles de cómo se debe operar en el sector público para 

proteger a las personas más susceptibles ante la enfermedad. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pagarán tierras sólo si juez da la razón a dueño; 

Aeropuerto de Santa Lucía 

 

Martes 21 julio 2020 / Andrés Becerril 

Si el particular que asegura ser propietario de las 128 hectáreas de la comunidad 

San Miguel Xaltocan que se utilizarán para la construcción del Aeropuerto 

Internacional General Felipe Ángeles acredita la posesión, la Secretaría de la 

Defensa Nacional (Sedena) será la encargada de pagarle una indemnización, 

afirmó Estela Ríos González, directora de Propiedad Rural de la Secretaría de 

Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano (Sedatu). 

En entrevista con Excélsior, la funcionaria subrayó que está en tela de juicio 

determinar si existe un propietario privado o no del terreno, ya que cuando se 

realizó la investigación de antecedentes no aparecía registrada propiedad 

alguna, ni hubo, hasta ese momento, quien se inconformara ante los trabajos de 

deslinde, por lo que las tierras fueron declaradas nacionales. 

“Como no hubo ninguna oposición, no se detectó que hubiera propietario alguno 

y se siguió con el procedimiento y, como consecuencia de ello se declaró terreno 

nacional”, explicó. 

Ríos González detalló que si hay pruebas fehacientes de que Raúl Romero 

Zenizo es dueño de los terrenos y el juez falla en su favor, la declaratoria deberá 

ser revocada, la superficie tendría que ser expropiada por causa de utilidad 

pública y sería la Sedena, no la Sedatu, la encargada de pagar la indemnización. 

 



Expropiación, vía para pagar las tierras del aeropuerto 

 

Un juez tendría que dejar sin efecto la declaratoria de terrenos nacionales sobre 

las 128 hectáreas y se procedería a pagar una indemnización, por parte de la 

Secretaría de la Defensa Nacional, a quien fuera actual dueño de dichas tierras, 

advierte la Sedatu. 

a Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena) sería la instancia encargada de 

pagar una indemnización a Raúl Romero Zenizo si comprueba que es el 

propietario de las 128 hectáreas que se utilizarán para la construcción del 

Aeropuerto Internacional General Felipe Ángeles, dijo a Excélsior la directora de 

Propiedad Rural de la Sedatu, Estela Ríos González. 

La funcionaria federal explicó que para llegar a ese punto existen dos escenarios 

posibles: 

“Vamos a pensar en el peor de los escenarios para la Sedatu. Que (el presunto 

propietario) dijera que no se le dio la garantía de audiencia, porque al señor no 

se le dio derecho a presentar pruebas. Lo que se haría es reponer el 

procedimiento y entonces nosotros analizaríamos las pruebas y, con base en 

esas pruebas, estaríamos determinando lo procedente. 

“El otro escenario, que el juez dijera, (que el quejoso) ‘si es propietario’; entonces 

‘hay que revocar y dejar sin efecto la declaratoria de terreno nacional’; en ese 

caso, la Sedatu tampoco tendría que pagar, lo que tendríamos que decir es que 

se reconoce que es propiedad de fulanito y que se deja sin efecto la declaratoria 

de terreno nacional sobre esas 128 hectáreas; en caso de que la Sedena las 

esté requiriendo para su uso, lo que se llevaría a cabo es una expropiación por 

causa de utilidad pública y, en ese caso, pagar una indemnización, que sería a 

cargo de quien fuera a llevar cabo la expropiación y no sería en forma alguna la 

Sedatu”. 

Ríos González aclaró que la Sedatu no tiene que pagar nada a nadie en el caso 

de las 128 hectáreas de territorio de la comunidad San Miguel Xaltocan que la 

Sedena utiliza para la nueva terminal aérea. 

“No hay razón jurídica para que en algún momento estuviéramos condenados a 

pagar alguna indemnización por lo que hace Sedatu. La razón es porque el 

terreno ha sido declarado terreno nacional, y en el último supuesto de que se 

dijera que ese terreno es propiedad de algún tercero, el pago lo haría la Sedena”. 

La directora de Propiedad Rural de la Sedatu dijo que está en tela de juicio 

determinar si existe un propietario privado o no. 

De acuerdo con la declaración de la funcionaria, cuando se hizo la investigación 

para determinar si las tierras de Xaltocan tenían propietario, se llegó a la 

conclusión de que no. 

“Para llevar a cabo este procedimiento se hace una investigación de 

antecedentes registrales. A la fecha que se hizo la investigación de antecedentes 

registrales, que fue en 2016, no aparecía registrada propiedad alguna, así nos lo 

informaron en el Registro Público de la Propiedad. Con base en eso se continuó 

con el procedimiento”, dijo. 

Explicó que hubo aviso de deslinde, que sirve para que todos aquellos que se 

sientan afectados por esos trabajos o que pudieran hacer valer un mejor 



derecho, puedan hacer valer sus inconformidades y presente las pruebas que 

deban llevarse a cabo. 

“En ningún caso hubo oposición a estos trabajos de deslinde ni se presentó 

ninguna inconformidad. Como no hubo ninguna oposición, no se detectó que 

hubiera propietario alguno y se siguió con el procedimiento y como consecuencia 

de ellos se declaró terreno nacional. Se hizo la publicación el 26 de abril de 2019 

y es entonces cuando a partir de esa publicación se dan por enterados algunos, 

y en junio de 2019, es que se hace un intercambio entre Sedena y la Sedatu”, 

dijo Ríos González. 

Excélsior publicó en su edición de ayer el intercambio de oficios entre ambas 

dependencias del gobierno federal, donde la Sedena reconocía la propiedad de 

las 128 hectáreas a un particular y la posición de la Sedatu, en el sentido de que 

ésos eran terrenos nacionales. 

La funcionaria de la Sedatu explicó que el reconocimiento de propiedad de la 

Sedena a un particular obedeció a la buena fe. 

“Técnicamente, entiendo que la Sedena actúa de buena fe, le da crédito a lo que 

expone el particular. Con base en esa buena fe se da a entender que es 

propietario. Sin embargo hay que tomar en cuenta que quien maneja los 

procedimientos de declaratoria de terreno nacional es Sedatu. A la que debió 

habérsele acreditado en su momento la propiedad era a la Sedatu. Nosotros ya 

no podíamos revocar esa resolución, porque la propia Ley General de 

Procedimiento Administrativo nos lo impide. 

“Entendemos que se formuló una petición por el señor (Raúl) Romero Zenizo 

ante la Sedena; la Sedena actuó de buena fe, le cree al señor, pero eso es una 

cuestión que no se resuelve exclusivamente con la buena fe, tiene que haber 

pruebas fehacientes de que el señor realmente es el propietario. Y si bien es 

cierto que apareciera registrado, cuando se hizo la investigación no había ese 

registro”. 

A pregunta expresa sobre si un juez de Distrito, ante quien se amparó el señor 

Romero Zenizo es quien tiene que emitir una sentencia del caso, Ríos González 

dijo: 

“El Juzgado de Distrito es una primera instancia, en el caso que resultara 

desfavorable para la Sedatu, estaríamos obligados a interponer el recurso de 

revisión. Y eso ya lo resolvería un Tribunal Colegiado, que sería la última 

instancia. Una vez que en el Tribunal Colegiado se tome una decisión a favor o 

en contra, se estará operando en consecuencia. 

“Pero obvio, nosotros no estamos obligados a hacer pago alguno. Partimos de 

que lo declaramos terreno nacional porque es terreno de la nación, es propiedad 

de la nación, no tenemos que pagar nada. 

Sobre cómo quedó su relación con la Sedena después del intercambio de 

posturas sobre la propiedad de las 128 hectáreas, la funcionaria federal dijo: 

“Eso fue en 2019, es una situación resuelta y zanjada. Terminó con la 

comunicación del 11 de julio de 2019. Se resolvió de otra manera, la Sedena 

tenía interés de entrar en posesión de esos terrenos, y como se trata de la 

construcción del aeropuerto, se trata de una cuestión pública y de seguridad 

nacional, se negó la suspensión, por lo tanto, la Sedena puede entrar en 

posesión de esos terrenos de inmediato, en virtud de que se le negó la 



suspensión a Romero, se le negó precisamente porque la construcción del 

aeropuerto es una causa de utilidad pública”. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Presas de Chihuahua enfrentan desabasto 

 

Martes 21 julio 2020 / Antonio Garifo 

Chihuahua. - Ayer el presidente Andrés Manuel López Obrador aseguró a los 

campesinos de Chihuahua que tendrán agua suficiente para sus cultivos, pese 

a que la presa Francisco I. Madero sólo cuenta con 60 por ciento de su capacidad 

de almacenaje de agua. 

El Presidente se refirió ayer en su conferencia mañanera al enfrentamiento del 

domingo en Delicias entre agricultores y elementos de la Guardia Nacional por 

la negativa de los primeros al trasvase del líquido de la presa como parte del 

tratado de aguas que nuestro país sostiene con Estados Unidos desde 1944. 

López Obrador aseguro que "tenemos, que cumplir en octubre el acuerdo, en 

noviembre son las elecciones en Estados Unidos. Si un partido toma de bandera 

ya que no cumplimos con los acuerdos y empiezan a exigir que haya represalias, 

que nos cierren la frontera con aranceles, con cualquier pretexto, nos perjudican, 

incluso a Chihuahua. 

S in embargo, la presa Francisco I. Madero, mejor conocida como Las Vírgenes, 

al día de ayer almacenaba sólo 209 mil 438 millones de metros cúbicos, de los 

355 mil 286 que tiene de capacidad, lo cual representa apenas 58.94 por ciento, 

según los datos proporcionados por la jefatura del Distrito de Riego 005, quienes 

tienen la concesión para el uso del agua. 

De ahí el enojo de agricultores, quienes afirmaron que de no llover esta 

temporada, calculan que el nivel de almacenamiento disminuiría hasta 40 por 



ciento, por lo cual tendrían sólo 142.114 millones de metros cúbicos al 30 de 

septiembre. 

La situación se replica en otras presas importantes del estado, pues de acuerdo 

al Sistema Nacional de Información del Agua, hasta ayer la presa Luis L. León, 

mejor conocida como El Granero, cuenta con 104 mil 719 millones de metros 

cúbicos, de los 292 mil 470 que tiene de capacidad, lo que significa que está 

apenas a 36 por ciento, por lo cual, los campesinos del distrito 090de riego, que 

dependen de esta presa, tienen garantizada sólo una semana de suministro de 

agua. 

Mientras que la presa La Boquilla, también conocida como Lago Toronto, hasta 

el día de ayer contaba con un almacenamiento de un millón 153 mil 700 millones 

de metros cúbicos, apenas 40 por ciento de su capacidad. 

A pesar de la situación de las presas en Chihuahua y del impacto que ocasiona 

en los productores agrícolas, el Presidente les garantizó el abasto y dijo que los 

rumores de se quedarán sin agua son falsos. 

“Quiero dirigirme a todos los agricultores de Chihuahua, en particular a los de la 

región de Jiménez, Delicias, Camargo, que están movilizados -no todos- 

preocupados, porque les han dicho que se van a quedar sin agua", dijo el jefe 

del Ejecutivo. 

Añadió que esto es una mentira. "No se les va a dejar sin agua. Tenemos que 

cumplir con el convenio que se suscribió con Estados Unidos desde 1943, 44. 

Esto significa que tenemos que entregar una parte del agua que se va a los ríos 

de México, que se interna al territorio nacional. Es un convenio, desde mi punto 

de vista, equitativo, aunque esto les parezca increíble’’. 

 

AMLO justifica actuación de la guardia nacional 

 

Además, López Obrador justificó la presencia del Ejército y la Guardia Nacional 

en Delicias, porque algunas personas querían impedir que se cumpliera el 

compromiso con EU "actuando de manera muy irresponsable en una actitud de 

provocación". Añadió que durante el enfrentamiento del domingo se cumplieron 

los protocolos de defensa y de protección de derechos humanos, pero se tuvo 

que actuar así para "resolver este asunto’’. 

Sin embargo, José Ramírez Licón y Andrés Valles Valles, representantes de los 

campesinos, afirmaron que el cien por ciento del volumen susceptible de 

extracción de la presa Francisco I. Madero se encuentra concesionado a los 

agricultores, por lo cual el gobierno federal no tiene sustento legal para llevarse 

el agua. 

Mientras que Alfonso Lechuga, presidente del Consejo Agropecuario apuntó que 

con esta acción se hará daño a las tierras agrícolas, afectaciones irreversibles al 

sistema de presas, las cuales son de uso agrícola exclusivamente. 

Por ello, el líder campesino explicó que “los productores se están tomando muy 

enserio el tema del agua, y decir que son manipulados o coadyuvados es falso, 

la realidad en los surcos es muy diferente a la que se vive detrás de un escritorio 

en un puesto político”. 

El tratado de 1944 señala que nuestro país debe entregar una parte del agua del 

Río Bravo para los productores del sur de Texas, mientras que EU envía esa 



misma cantidad de líquido del Río Colorado para Coahuila y Tamaulipas. A 

México le faltan 511 millones de metros cúbicos para cumplir el acuerdo. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Producción de chile se incrementó 64.2% en los 

últimos 10 años: Sader 

 

Lunes 20 julio 2020 / Redacción 

Ciudad de México. - En los últimos 10 años, la producción de chile en México se 

incrementó en 64.2 por ciento, al pasar de 1.9 millones de toneladas a 3.1 

millones de toneladas, sin aumentar la superficie de cultivo, informó el titular de 

la Secretaría de Agricultura y Desarrollo Rural (Sader), Víctor Villalobos 

Arámbula. 

En un foro digital en el que la Lotería Nacional para la Asistencia Pública 

(LOTENAL) develó el billete conmemorativo del Sorteo de Diez No. 274 alusivo 

al chile mexicano, el secretario federal reconoció el trabajo del Comité Nacional 

del Sistema Producto Chile e indicó que, de un registro de 29 tipos, cuatro 

variedades contribuyen con el 77.9 por ciento del volumen de producción 

nacional: chile jalapeño, que aporta el 31.2 por ciento; seguido de morrón, con 

21.7 por ciento; poblano, con 13.7 por ciento, y serrano, con 11.3 por ciento. 

Afirmó que, en conjunto con instituciones, productores, académicos e 

investigadores, se promueve el otorgamiento de más denominaciones de origen, 

de los distintos tipos de chile, como una vía para recuperar el conocimiento 

tradicional, darles valor agregado, difundirlos y que se conviertan en alternativas 

rentables para los campesinos. 

La titular de la Secretaría de Bienestar, María Luisa Albores González, señaló 

que a través del programa Sembrando Vida se recupera el cultivo sustentable de 

ese producto mexicano para el autoconsumo, al integrarse en la milpa y en 



viveros comunitarios, con lo que se rescatan muchas variedades y se preserva 

el conocimiento tradicional y ancestral de los campesinos, a través de la 

producción agroecológica. 

El representante no gubernamental del Sistema Producto Nacional Chile, Virgilo 

Morales Lara, mencionó que el chile es un cultivo que se domesticó hace seis 

mil años y desde entonces es un elemento representativo de la gastronomía 

mexicana, con un amplio potencial de mercado en el ámbito internacional, y 

contribuye con más del 20 por ciento de la producción nacional de hortalizas en 

el país. 

Expresó que en México se producen diversas variedades que van desde el 

jalapeño, morrón, serrano, poblano y habanero, que posicionan al país como el 

segundo productor mundial del chile, con exportaciones a 42 países. 

“En 2018, México ocupó el segundo lugar mundial en producción de chile verde 

y el tercero en superficie cultivada, los principales destinos de exportación son 

Estados Unidos, Canadá y Reino Unido”, refirió. 

El subsecretario de Agricultura, Miguel García Winder, dijo que en promedio un 

mexicano consume 18 kilos de chile al año, mientras se alimenta de 12 kilos de 

frijol en el mismo periodo. 

La develación del billete de Lotería, estuvo presidida por Ernesto Prieto Ortega, 

director general del organismo y de Pronósticos para la Asistencia Pública. 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

Pequeños productores no accederían al crédito 

con Finagro: El Campo es de Todos 

Martes 21 julio 2020 / Jessica Xantomila 

El movimiento El Campo es de Todos pidió que se modifique la iniciativa de ley 

para crear la Financiera Nacional Agropecuaria (Finagro), con la finalidad de 

evitar que sea un simulador de crédito para pequeños y medianos productores, 

así como para alejar a este sector de la banca usurera y pueda evitarse un golpe 

devastador en la producción y distribución de alimentos en 2021 por falta de 

recursos. 

Señaló que la iniciativa de ley presentada el 22 de mayo de 2019 y el pasado 19 

de febrero por Mario Delgado, diputado por Morena, y otros legisladores, no 

responde a las necesidades y desafíos actuales ni a la composición del campo 

mexicano. Tampoco propone con claridad mecanismos que permitan el acceso 

a pequeños productores, a mujeres y jóvenes que hoy desarrollan una amplia 

diversidad de micro emprendimientos. 

Las organizaciones que forman parte del movimiento añadieron que se trata de 

un diseño tecnocrático, centralizado con enfoque a financiar a los sectores más 

competitivos, como lo ha hecho hasta ahora. 

De igual manera, implicaría no reconocer la amplia exclusión financiera y que 

sólo 9 por ciento de los productores tienen acceso al crédito, tampoco propone 

mecanismos realistas para masificar el acceso al crédito productivo. 
 

 


